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О б открытии второй сессии 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  
Грузинской ССР девятого 

созыва

Вторая сессия Верховного Совета Гру
зинской ССР девятого созыва открывается 
сегодня, 12 ноября, в 10 часов утра в зале 
заседаний Верховнфсь Совета Грузинской 
ССР.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Грузии
11 ноября состоялся XXII пленум Центрального Ко

митета Коммунистической партии Грузии.
Пленум обсудил итоги октябрьского (1980 г.) Плену

ма ЦК КПСС и задачи парторганизации республики 
по успешному завершению десятой пятилетки и обеспе
чению дальнейшего экономического и социального разви
тия Грузинской ССР в новом хозяйственном году в свете 
указаний товарища Л. И. Брежнева.

С докладом выступил кандидат в члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Компартии Грузии 
Э. А . Шеварднадзе.

В развернувшихся прениях приняли участие: первый 
секретарь Аджарского обкома КП Грузии В. Р. Папуни- 
дзе, слесарь-механик тбилисского производственного объ
единения «Электровозостроитель» В. М. Гончаров, первый 
секретарь Гагрского горкома КП Грузии Э. Э. Капба, ви
це-президент Академии наук Грузинской ССР, председа
тель Комитета Грузинской ССР по науке и технике И. Г. 
Гвердцителн, второй секретарь Юго-Осетинского обкома

КП Грузии Н. А. Одишвили, генеральный директор объ
единения «Грузнефть» Р. Н. Тевзадзе, первый секретарь 
Кутаисского горкома КП Грузии Н. Д. Рухадзе, управляю
щий Грузинской республиканской конторой Госбанка 
СССР В. А. Патеишвилн, первый секретарь Зестафонско- 
го райкома КП Грузии М. А. Асланикашвили, председа
тель республиканского комитета профсоюза рабочих тек
стильной и легкой промышленности Н. А. Лакия, первый 
секретарь Цалкского райкома КП Грузии О. А. Христиа
нов, председатель исполкома Тбилисского городского Со
вета народных депутатов Г. Д. Габуния, первый секретарь 
Цителцкаройского райкома КП Грузии Ж . 
швили.

А. Караула-

С информациями о некоторых вопросах проектов Го
сударственного плана экономического и социального раз
вития Грузинской ССР, Государственного бюджета Гру
зинской ССР на 1981 год выступили заместитель Предсе
дателя Совета Министров Грузинской ССР, председатель

Госплана республики Д. Л. Картвелишвилн. и министр фи
нансов Грузинской ССР П. А. Ананиашвили.

Пленум заслушал информацию заведующего отделом 
организационно-партийной работы ЦК КП Грузии С. Е. 
Хабеншвили о ходе отчетно-выборной кампании в партий
ных организациях республики.

С сообщениями о реагировании на критические заме
чания и предложения, высказанные коммунистами в пер
вичных парторганизациях в адрес министерств и ведомств 
в ходе отчетов и выборов выступили: заместитель Пред
седателя Совета Министров Грузинской ССР В. И. Вада-

истр
бытового обслуживания населения Грузинской ССР В. А. 
Соболев, министр связи Грузинской ССР В. И. Кобахндзе.

С заключительным словом. выступил товарищ Э. А. 
Шеварднадзе.

Пленум принял соответствующие постановления.
Пленум ЦК КП Грузии в основном одобрил проекты 

Государственного плана экономического и социального 
развития Грузинской ССР и Государственного- бюджета 
республики на 1981 год и рекомендовал внести их на об
суждение очередной сессии Верховного Совета Грузин
ской ССР.

Затем пленум обсудил организационные вопросы.
Пленум освободил от должности заведующего отде

лом зарубежных связей ЦК КП Грузии тов. В. М. Хннтба 
в связи с зачислением его в Академию общественных 
наук при ЦК КПСС.

Пленум* утвердил заведующим отделом зарубежных 
связей ЦК КП Грузии тов. О. Ш . Каджая, освободив его 
от должности заведующего общим отделом ЦК КП Грузии.

Заведующим общим отделом ЦК КП Грузии утверж
ден тов. Л . И. Мгалоблншвнлн.

(ГрузИНФОРМ ).

Итоги октябрьского (1980 г.) Пленума ЦК КПСС и задачи парторганизации 
республики по успешному завершению десятой пятилетки и обеспечению 

дальнейшего экономического и социального развития Грузинской ССР 
в новом хозяйственном году в свете указаний товарища Л. И. Брежнева

Товарищи!
Подходит к  концу один год 

и на смену ему идет другой, 
новый год. А  на стыке двух 
лет. как  и все предыдущие го
ды, собирается Пленум Цент
рального Комитета нашей 
ленинской партии. Собирает
ся для того, чтобы осмыс
лить, что сделано в уходя
щем году, подвести ему итог; 
И вместе с тем, чтобы 
затлянуть в будущее, проло
жить дорогу к нему и поду
мать о том, как лучше до
стичь намеченного в году на
ступающем.

Нынешний же, октябрьский 
Пленум ЦК КПСС — особен
ный. Он собрался не просто 
на стыке двух лет, а на сты
ке двух пятилеток — деся
той и одиннадцатой, в пред
дверии XXVI съезда партии.

И, как всегда, товарищ 
Л. И. Брежнев, выступивший 
с глубокой и яркой речью, с 
самого же начала дал на
правленность всей работе 
Пленума, определил его глав
ную, основную линию. А  ли
ния эта, наша неизменная, 
программная линия — все во 
имя человека, для блага че
ловека, — получила на ок
тябрьском Пленуме ЦК но
вое, еще более веское под
тверждение.

Эта линия красной нитью 
проходит через все выступ
ление Леонида Ильича Бреж 
нева. Идет ли речь об ито
гах десятой пятилетки или о 
задачах пятилетки одиннад
цатой и ее первого года, го
ворит ли Леонид Ильич о п у - . 
тях реализации плана эконо
мического и социального раз
вития страны или о стиле и 
методах работы, он неизмен
но возвращ ается к  мысли о 
том, что в центр своей прак
тической деятельности в об
ласти экономики партия вы
двинула рост уровня жизни 
народа, что минувшие годы 
подтвердили п р а в  нльность 
экономической стратегии, вы
работанной на XXIV и XXV 
съездах партии, и что в но
вой пятилетке будет продол
жена эта стратегия, преду
сматривающая более глубо
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кий поворот экономики к ре
шению многообразных задач, 
связанных с повышением бла
госостояния народа.

На пути к  этой стратеги
ческой цели лежат разрабо
танные Центральным Коми
тетом нашей партии, Л. И. 
Брежневым тактические за
дачи, свидетельствующие о 
новом, подлинно научном, 
масштабном, г л о б альном, 
комплексном подходе к реше
нию экономических проблем 
развитого социализма. Этот 
комплекс включает в себя 
широкую продовольственную 
программу и программу про
изводства товаров массового 
спроса, долговременную про
грамму жилищного строи
тельства и развернутую про
грамму подъема большой хи
мии.

Пленум ЦК КПСС цели
ком и полностью одобрил по
ложения и выводы, изложен
ные в речи товарища Л. И. 
Брежнева, постановил поло
жить их в основу деятельно
сти всех партийных, совет

ских, хозяйственных орга
нов, профсоюзных и комсо
мольских организаций по вы
полнению и перевыполнению 
плана 1981 года, более пол
ному использованию интен

сивных факторов экономиче
ского развития в интересах 
повышения благосостояния 
советского народа.

Речь товарища Л. И. 
Брежнева, решения октябрь
ского Пленума ЦК КПСС, ма
териалы сессии Верховного 
Совета СССР встречены на
родом с огромным воодушев
лением, они получили всеоб
щее и единодушное одобре
ние. Коммунисты, все трудя
щиеся страны, каждая союз
ная республика, весь наш на
род направляют сейчас свои 
усилия к тому, чтобы успеш
но завершить десятую пяти
летку и во всеоружии встре
тить 1981 год — первый год 
новой, одиннадцатой пятилет
ки, год XXVI съезда партии, 
внести весомый вклад в 
экономическое и социальное 
строительство.

I .

Важной и неотъемлемой 
частью единого народнохо
зяйственного комплекса ст{ 
ны Является Грузинская 
Каков же ее вклад в успеш
ное выполнение планов деся
той пятилетки?

Народное хозяйство рес
публики развивается в соот
ветствии с экономической 
стратегией партии, вырабо
танной на XXIV и XXV съез
дах. Об этом говорят итоги 
работы за последние пят*- 
лет, особенно в завершающем 
году пятилетки.

Начиная с  1972 года эко
номику Грузии характеризу

ют динамичное и пропорцио
нальное развитие всех основ
ных отраслей народного хо
зяйства, рост эффективности 
общественного производства.

План десятой пятилетки 
будет, безусловно, выполнен, 
а по важнейшим показате
лям —• намного перекрыт. 
Объем совокупного общест
венного продукта увеличится 
на 39,4 процента, что на 4,4 
процента больше задания пя
тилетки. Произведенный на
циональный доход превзойдет 
уровень 1975 года на 43 про
цента — н а ' 10 пунктов 
выше плана. Среднегодовой

прирост совокупного общест
венного продукта составит в 
десятой пятилетке 6,9 про
цента против 6,2 процента в 
девятой пятилетке, а при
рост национального дохода— 
соответственно 7,4 и 5,9 про
цента.

Особенно заметен рост про
изведенного национального 
дохода в расчете на душу на
селения. За пятилетку он воз
растет на 38,6 процента, что 
на 12,9 процента больше рас
четных данных и на 11,6 
пункта выше уровня, факти
чески достигнутого в девятой 
пятилетке.

Очень важно, что эти по
казатели растут в республи
ке быстрее, чем в среднем по 
стране, сокращая ее отстава
ние от среднесоюзного уров
ня. За пять лет отстава
ние по производству нацио
нального дохода на душу на
селения сократится с 23,3 
до 8,9 процента, а по произ
водству промышленной про
дукции на душу населения — 
почти на 8,5 пункта. Такой 
ускоренный рост позволяет, 
во-первых, увеличивать вклад 
республики в общенародное 
достояние и, во-вторых, соз
дает прочную базу для су
щественного повышения жиз
ненного уровня населения.

И в том, и в другом аспек
тах достигнуты заметные 
сдвиги.

По предварительной оцен
ке, доля Грузинской ССР в 
общесоюзных п о к азателях 
повысится за пятилетку: по 
производству национального 
дохода — с 1,5 до 1,7 про
цента: по валовой продукции 
промышленности — с 1,2 до
1,4 процента: по валовой 
продукции сельского хозяй
ства — с 1,5 до 1,7 процен
та и т. д. Заметно увеличи

вается удельный вес респуб
лики и по выпуску важней
ших видов промышленной и 
сельскохозяйствен н о й  про
дукции, товаров народного 
потребления.

О росте благосостояния 
трудящихся говорят следую
щие данные. Реальные дохо
ды на душу населения воз
растут за  пятилетку на 25,3 
процента, среднемесячная 
зарплата рабочих я служа
щих в народном хозяйстве— 
на 22 процента, а  средне
месячная оплата труда кол
хозников — более чем на 
51 процент. Товарооборот на 
душу населения возрастет 
на 27,7 процента, объем 
реализации бытовых услуг — 
на 56.7 процента.

В основе этих достиже
ний — повышение эффек
тивности и интенсификации 
общественного производства. 
За годы пятилетки произво
дительность общественного 
труда возросла в 1,4 раза, а 
фондоотдача — на 5,2 про
цента. За счет роста произ
водительности труда будет 
получена большая часть на
ционального дохода и про
мышленной продукции и весь 
прирост сельскохозяйствен
ной продукция.

Выполняется задание по 
темпам роста промышленно
го производства, в котором 
преимущественное развитие 
получили наиболее прогрес
сивные отрасли. Многое сде
лано для укрепления продо
вольственного комплекса 
республики.

Осуществляется широкая 
программа каттица л ь н о г о 
строительства. С начала пя
тилетки введено 226 важ 
нейших строек. Только в 
этом году пущены в экс
плуатацию пятый агрегат

Ингурскбй ГЭС, мощности 
по производству аммиака 
на Руставсиом химическом 
заводе, ферромарганца — 
на Зест афонском заводе 
ферросплавов, к р у п н ы е  
предприятия легкой и пище
вой промышленности, жи
вотноводческие комплексы, 
на больших площадях по
строены оросительные и осу
шительные системы.

Существенные (Количест
венные и качественные сдви
ги произошли в развитии 
сельского хозяйства. По срав
нению с девятой пятилеткой 
среднегодовой объем валовой 
продукции возрос здесь на 
33 процента, тогда как рост 
этот планировался лишь на 
29 процентов.

Таким образом, десятая 
пятилетка заложила проч

н ы й  фундамент дальнейше

го ускоренного роста произ
водительных сил, повышения 
общеэкономического и инду
стриального потенциала Гру
зни. Сделан очень важный 
шаг вперед в  осуществлении 
выработанного Центральным 
Комитетом нашей партии 
курса на последовательное 
преодоление отставания рес
публики от среднесоюзного 
уровня по всему комплексу 
важнейших показателей со
циально-экономического р а з 
вития.

Таковы предварительные 
итоги выполнения плана 
десятой пятилетки и ее за
вершающего года. И, как 
всегда, подводя итоги, мы 
смотрим в будущее, в зав
трашний день нашей жизни, 
ясно видя, перспективу эко
номического и социального 
развития республики.

II.
Товарищи!
Более отдаленная перс

пектива будет определена 
планом одиннадцатой пяти
летки. который мы рассмот
рим на съезде партии. Что 
касается ближайшей перс
пективы, то она заложена в 
проектах плана и бюджета 
на 1981 год. Все эти мате
риалы розданы участникам 
пленума. Поэтому позвольте 
лишь «  общих чертах оста
новиться на проектах плана 
и бюджета на новый хозяй
ственный год.

Главную задачу экономи
ческого и социального раз
вития Грузинской ССР в 
1981 году мы видим в даль
нейшем увеличении вклада 
республики в единый народ
нохозяйственный комплекс

страны, в повышении бла
госостояния народа па осно
ве сбалансированного н эф 
фективного развития об
щественного производства, 
совершенствования отрасле
вой структуры экономики, 
обновления н  укрепления ее 
материально-технической ба
зы, ускорения научпо - тех
нического прогресса, более 
полного использования тру
дового н  производственно
го потенциала Грузни, ее 
природно-экономических ре
сурсов.

Пути к достижению этой 
цели леж ат через совер
шенствование основных на
роднохозяйственных пропор
ций. Объем совокупного об
щественного продукта пла
нируется на будущий год в

размере 16,6 миллиарда руб
лей, что на 4,4 миллиарда 
рублей больше, чем в пер
вом году десятой пятилетки. 
Национальный доход, произ
веденный на территория рес
публики, составит 7 ,6  мил
лиарда рублей, или на 2,2 
миллиарда рублей больше 
национального дохода, соз
данного в 1976 году. Весь
ма показательно, что один 
т о л ь к о  абсолютный при
рост национального дохода 
составит за эти годы 55  про
центов его общего объема в  
1972 году! В целом же за 
период с 1973 по 1981 год 
объемы валового обществен
ного продукта, национально
го дохода и промышленной 
продукции республики прак
тически удвоятся.

Производство националь
ного дохода в расчете на ду
шу населения з  1981 году 
увеличится по сравнению с 
1976 годом на 34,4  процен
та, промышленной и сель
скохозяйственной продукции 
соответственно — на 33,1 и
26,8 процента, производи
тельность общественн о г о  
труда — на 35,6  процента.

Прирост совокупною об
щественного продукта соста
вит за год 4 ,2  процента, а 
национального дохода — 5 
процентов. Опережающий 
рост чистой продукции про
мышленности обеспечит уве
личение ее доли в общем 
объеме национального дохо
да, которая достигнет 52,3  
процента. Прогресс я в н ы е  
структурные сдвига произой
дут и в развитии самой про
мышленности, что приведет 
к дальнейшему улучшению 
межотраслевых и отрасле
вых пропорций.

В соответствии с развити
ем сырьевой базы и имею
щихся мощностей намечает
ся рост производства в отрас
лях, производящих товары 
народного потребления, вы
пуск которых увеличится

(Продолжение на 2-й стр.).

XXVI СЪЕЗДУ ПАРТИИ-ДОСТОЙНУЮ ВСТРЕЧУ
Работники промышленно

сти столицы Грузии рапорто
вали о досрочном выполне
нии пятилетнего плана по 
темпам роста объемов про
изводства и сейчас грудятся 
уже в счет 1981 года. Они 
преисполнены решимости до
стойно встретить выдающее
ся событие в нашей жизни— 
XXVI съезд родной Комму
нистической партии.

10 ноября состоялось со
брание партийно-хозяйствен
ного актива города Тбилиси, 
на котором рассмотрены но
вые, повышенные обязатель
ства тружеников столицы 
Г ^ з и и  в честь XXVI съезда

Собрание открыл первый 
секретарь Тбилисского горко
м а КП Грузии Т. Ментеша- 
щвидн.

С СОБРАНИЯ ПАРТИЙНО-ХОЗЯЙСТВЕННОГО АКТИВА ТБИЛИСИ

На собрании выступили 
первый секретарь Заводско
го райкома КП Грузии гор. 
Тбилиси Р. Гоглидзе, первый 
секретарь райкома имени 
26 комиссаров КП Грузии 
гор. Тбилиси Д. Кухалашви- 
ли, секретарь парткома про
изводственного объединения 
«Электроаппарат» М. Магра- 
дзе, ш вея Тбилисской фабри
ки детского т р и к отажа 
Э. Акопян, председатель ме
сткома профсоюза объедине
ния «Тбилвино» Н. Чинчала- 
дзе, секретарь Орджоники- 
дзевского райкома КП Гру
зии гор. Тбилиси Д. Боджгуа.

Участники собрания при
няли обращение ко всем тру
дящимся городов и сел Гру

зии. В нем отмечено, что но
вую волну энтузиазма вызва
ли у тбилисцев решения ок
тябрьского (1980 г.) Плену
ма ЦК КПСС, речь на Пле
нуме Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж 
нева. Горячо, всем сердцем 
одобряя выработаннук» ЦК 
КПСС программу действий в 
области внутренней и внеш
ней политики, в ответ на за
боту партии о дальнейшем 
росте благосостояния народа, 
трудящиеся Тбилиси посто
янно повышают эффектив
ность и качество работы на 
всех участках экономическо

го и культурного строитель
ства.

От имени коммунистов, 
комсомольцев, всех трудя
щихся Тбилиси участники со
брания обратились к труже
никам промышленности и 
сельского хозяйства респуб
лики с призывом объявить 
оставшийся до конца пяти
летки период месяцами удар
ного труда, дальнейшего на
ращивания объемов промыш
ленного и сельскохозяйствен
ного производства.
-Тбилисцы  обязались обес

печить годовые темпы роста 
объема промышленного про
изводства в 8 ,6  процента 
вместо предусмотренных 8 
процентов и выйти на этот

уровень уже по итогам один
надцати месяцев. До конца 
завершающего года десятой 
пятилетки тбилисцы решили 
выпустить не менее чем на 
45 миллионов рублей сверх
плановой продукции, -а годо
вые задания по производству 
и реализации основных ви
дов промышленной продук
ции выполнить к 25 декабря.

Участники собрания от 
имени всех трудящихся горо- 

а заверили Центральный 
омитет КПСС, ЦК„Компар- 

тии Грузии в том, что повы
шенные с о ц иалистические 
обязательства будут с честью 
выполнены. Они призвали 
всех тружеников республики 
внести максимальный вклад 
в выполнение Грузней плано
вых заданий десятой пяти
летки. (ГрузИНФОРМ ).

ПРИЕМ Л. И. БРЕЖНЕВЫМ 
Э. КОЛОМБО

11 ноября Генеральный 
секретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Л. И. 
Брежнев принял в Кремле 
министра иностранных дел 
Италии Э. Коломбо, находя
щегося в Советском Союзе с 
официальным визитом.

В беседе принял участие 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко.

Л. И. Брежнев отметил по
следователь н ы й миролюби
вый характер внешАелолити-

ческого курса Советского 
Союза, его стремление и 
дальш е делать все для ук
репления сотрудничества и 
безопасности в Европе и во 
всем мире. Б ы ла подтвержде
на приверженность обеих 
стран делу разрядки и меж
дународного сотрудничества, 

Большое внимание участ
ники беседы уделили состоя
нию и перспективам совет
ско-итальянского сотрудни
чества в различных областях. 
При этом была выражена 
обоюдная заинтересованность

СССР и Италии в его у 
ленни и продвижении ви

Беседа и м е л а  дел 
конструктивный, друже< 
ный характер.

На беседе присутствс 
с советской стороны - 
мощник Генерального < 
чаря ЦК КПСС А. И. Бл 
с итальянской — гене 
ный директор политиче 
департамента МИД Ита 
ской Республики В. Гар 
посол Итальянской Р< 
лики в СССР Д. В. Мг 
та. (ТАСС).
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XXII ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

за год на 4,9 процента, а по 
сравнению с 1976 годом — 
почти на 40 процентов.

Предусматривав гея осу
ществление важных меро
приятий, направленных на 
дальнейшее развитие и со- 
вершенствов а  н и е  аграрно
промышленного компле к с а 
республики. Исходя из по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 
мерах по увеличению произ
водства южных а  субтропи
ческих культур и дальней
шему ускоренному разви
тию сельского хозяйства 
в Грузинской. ССР», намеча
ется, в частности, увеличе
ние производства чая, вино
града. плодов, цитрусовых, а 
такж е продуктов животно
водства. Планируемый объ
ем валовой продукции сель
ского хозяйства 113 2 ,4  про
цента превысит ожидаемый 
уровень 1980 года.

В новом году будет осу
ществлена ш ирокая строи
тельная программа, что по
зволит еще больше укрепить, 
и расширить материально- 
техническую базу народно
го хозяйства, а  также обь- 
ектов социально - бытовой 
инфраструктуры. Планируй 

ется ввести в действие ос
новные фонды в объеме до
1.8 миллиарда рублей, что 
на 10 процентов больше, 
чем в 1980 году.

Будут введены в действие 
жилде общей площадью бо
лее 1,7 миллиона квадрат
ных метров, общеобразова
тельные школы, дошкольные 
учреждения, больницы, амбу
латорно - п о ли кли н и ч ески е  
учреждения и другие объ
екты социального назначе
ния.

Создание новых, оснащен
ных современной техникой 
рабочих мест позволит до
полнительно вовлечь в об
щественное хозяйство более
34 .8  тысячи человек. В ре
зультате уровень занятости 
трудоспособного населения 
заметно возрастет и соста-

• вит 86,7  процента.
Главным, решающим ис

точником экономического ро
ста в 1981 году явится не
уклонное проведение в жизнь 
курса партии на повышение 
эффективности производства 
и качества работы. Высокая 
степень интенсификации бу
дет обеспечена за счет роста 
.производительности общест
венного труда, намечаемого 
на 1981 год в размере 4,6 
процента. Благодаря этому 
предусматривается получить
86.8  процента прироста на
ционального дохода, что на 
0.5 пункта больше уровня, 
ожидаемого в 1980 году. 
Фондовооруженность труда 
повысится за год на 4,3 про
цента. Намечается осуще
ствление более 500 важней
ших мероприятий по освое
нию новых видов продукции, 
внедрению п р о г рессивной 
технологии, механизации и 
автоматизации производст
венных процессов.

Особое внимание' обраща
ется на повышение технико- 
экономического уровня про
изводства и качества выпу
скаемой продукции.

Если подойти к планирова
нию и учету продукции выс
шей категории качества с по
зиций, по которым мы оцени
вали ее до сих пор, то пока
затели 1981 года окаж утся 
значительно выше, достигну- 

. тых ныне. Однако, исходя из 
новой методики, суть кото
рой, в частности, состоит в 
том. что из перечня продук
ции, подлежащей аттестации, 
исключаются пищевые про
дукты и некоторые другие 
виды изделий, удельный вес 
продукции высшей категории 
качества в первом году один
надцатой пятилегки будет до
веден до 12,5 процента от об
щ его объема выпускаемой 
продукции, что на 1,2 
пункта выше ожидаемого 
уровня этого года и на 11,3 
пункта превышает показа
тель первого года десятой 
пятилетки.

Таким образом, темпы ро
ста и  важнейшие народнохо
зяйственные пропорции, на
меченные на 1981 год, сви-^

детельствуют о вступлении 
Грузинской СС Р в качествен
но новый этап своего разви
тия, характеризующ н й с я, 
прежде всего, крупными, не
бывалыми для нашей респуб
лики масштабами обществен
ного производства.

Во главу угла народнохо
зяйственного плана на 1981 
год, как и всей пятилетки в 
целом, поставлена широкая 
социальная программа. Р е
альные доходы на душу на
селения увеличатся на 4,6 
процента. С р е днемесячная 
заработная плата рабочих и 
служащих составит 148 руб
лей вместо 127 рублей в пер
вом году десятой пятилетки, 
а оплата труда колхозни
ков — 104 рубля против 75 
в 1976 году. Общественные 
фонды потребления на душу 
населения увеличатся за год 
на 5,8 процента.

С целью реализации все 
возрастающих денежных до
ходов населения предусма
тривается увеличение роз
ничного товарооборота в рас
чете на душу населения на
4,4 процента, а объема быто
вых услуг — на 7,8 процен
та.

Осуществляются мероприя
тия по решению жилищной 
проблемы. Ввод жилой пло
щади в 1981 году позволит 
улучшить жилищные условия 
более чем 27 тысячам се
мей. Обеспеченность одного 

' жителя республики общей 
площадью жилья к концу бу
дущего года достигнет в сред
нем более 16,2 квадратных 
метра, в том числе в сель
ской местности — 1*8,3 квад
ратных метра. Эти цифры 
убедительно свидетельствуют 
о тех положительных сдви
гах, которые происходят у 
нас на селе. Таким образом, 
если исходить из общерес
публиканского показателя, 
у нас как будто не так 
уж плохо обстоят де
ла с обеспеченностью жилой 
площ а д ь ю .  Однако если 
учесть, что число городских 
жителей, остро нуждающих
ся в благоустроенных комму
нальных квартирах, все еще 
очень велико, то станет оче
видным, что капитальные вло
жения, выделяемые на жи
лищное строительство, явно 
недостаточны.

Значительно улучшатся по
казатели обеспеченности на
селения дошкольными дет
скими учреждениями, объек
тами здравоохранения и н. д. 
Возрастут контингенты детей 
в дошкольных учреждениях, 
учащихся общеобразователь
ных школ, высших' и средних 
специальных учебных заве
дений, профтехучилищ.

Таким образом, проект пла
на на 1981 год создает рес
публике самые благоприят
ные условия для опережения 
среднесоюзных темпов роста 
почти по всем основным по
казателям  экономического и 
социального развития, что 
обеспечивает дальн е й ш е ё 
значительное сокращение ее 
общеэкономического и инду
стриального отставания от 
среднесоюзного уровня н уве
личение вклада Грузии в 
экономику всей страны.

Несколько слов о Государ
ственном бюджете Грузин
ской ССР на 1981 год. Проек
том предусматривается рост 
ресурсов бюджета против ут
вержденного уровня текущ е
го года на 9 ,5  процента, и оп
ределяется он в сумме бо
лее 2,2 миллиарда рублей. 
Бюджетом учтены мероприя
тия, направленные на после
довательное осуществление 
курса на повышение эффек
тивности и качества работы, 
усиление интенсивных фак
торов роста общественного 
производства. Он полностью 
обеспечивает необходимыми 
средствами намеченный рост 
экономики республики, повы
шение уровня материальной 
н культурной жизни народа.

Думается, что после сего
дняшнего обсуждения проек
тов плана и бюджета на -1981 
год на пленуме ЦК мы смо
жем внести эти важные доку
менты на рассмотрение сес
сии Верховного Совета Гру
зинской ССР.

III.
^оварищи!
"'оворя о некоторых общих 
росах, имеющих прямое 
ошение как к хозяйствен- 
1 деятельности в будущем 
у, так и к  развитию эконо
мя в одиннадцатой пяти- 
-ке в целом, товарищ Л. И. 
вжнев начал (как он сам 
(черкнул) не с металла, не 
ранспорта и даже не с топ- 
13 и энергии, а с вопросов, 
решения которых наибо- 

непосредственно зависят 
сквия жизни советских лю-

:рёди  вопросов, от кото- 
< зависит уровень жизни 
етских людей, на первое 
:то Леонид Ильич выдви- 
[ улучшение снабжения 
довольствием и сказал о 
I, что Политбюро ЦК 
С С приняло недавно ре- 
*ие о подготовке продо- 
ьственной программы.
1то это за программа и ка- 
ы ее компоненты? 
Продовольственная про- 
мма должна представлять 
ой. как это было подчерк- 
-о на Пленуме ЦК, еди- 

целое. В ней в комплек- 
будут слиты вопросы раз
ня сельского хозяйства и 
луживающих его отраслей 
мышленности, заготовок, 
нения^ транспортировки и 
еработки сельскохозяйст- 
ной продукции, развития 
девой индустрий и торгов

ли продовольственными това
рами.

Стержнем, основным зве
ном этой продовольственной 
программы должно стать, ес
тественно, современное сель
скохозяйственное производст
во. которое мы хотим, можем 
и должны иметь, чтобы пол
ностью удовлетворять потреб
ности народа. Основы такого 
сельскохозяйственного про
изводства залож ены решения
ми мартовского (1965 г.) 
Пленума ЦК КПСС, что вид
но и на примере нашей рес
публики. 1

К аж дая пятилетка рожда
ет своих героев, сказал на 
Пленуме товарищ Л. И. 
Брежнев. Не составляет ис
ключения и нынешняя. Он 
обратился со словами призна
тельности, сердечной благо
дарности ко всем передовым 
коллективам, ко всем труж е
никам города и села, которые 
так много сделали для про- 
цветанйя нашей страны.

Сегодня мы хотим обра
титься со словами особой 
признательности и особей 
благодарности к  чаеводам н 
виноградарям р е с публики, 
труд которых может быть 
приравнен к  подвигу.

Это именно подвиг1
От года к году растет в пя

тилетке сбор чайного листа: 
355 тысяч тонн, 412, 432, 
454, 500 ты сяч тонн.

Так же стремительно под
нималась в годы десятой пя
тилетки кривая роста заго
товки винограда: 291 тысяча 
тонн, 407, 575, 577 и, нако
нец, почти 800 тысяч тонн в 
завершающем году пятилет
ки.

Пятиле т н и е задания и 
предсъездовские социалисти
ческие обязательства ус
пешно выполнили также 
хлеборобы, овощеводы, кар
тофелеводы, цитрусоводы и 
шелководы республики. Б ли
зки к завершению пятилетки 
свекловоды и животноводы.

Однако в области сельско
го хозяйства имеются упуще
ния и недостатки. Не будет 
выполнен план по заготовке 
подсолнечника, сои и табака. 
Серьезные трудности имеют
ся в выполнении пятилетне
го плана по заготовке плодов. 
Однако все трудности долж
ны быть преодолены. При 
четкой, хорошо организован
ной работе этот план может 
и должен быть выполнен!

Приближаются к рубежам, 
намеченным на пятилетку, 
животноводы р е с  п  ублики. 
Досрочно будут реализованы 
планы по заготовке мяса, 
молока и щерсти. Вместе с 
тем под сомнением оказалось 
выполнение пятилетнего пла
на по заготовке яиц.

Известные трудности воз
никли и при формировании 
плана на 1981 год в связи с 
тем, что ресурсы, заложен
ные в плане, недостаточны 
для сбалансирования продо
вольственной программы рес
публики, особенно по таким 
ценным продуктам питания, 
как мясо, молоко, яйца, кар
тофель и некоторые другие.

К тому же мы должны ис
ходить из того, что нам надо 
увеличивать производство не 
только тех продуктов, кото
рые необходимы для респуб
ликанской продовольственной 
программы. Ведь Грузия яв-« 
ляется поставщиком продук
тов питания и сырья для пе
рерабатывающей промышлен
ности, необходимых при ф ор
мировании общесоюзной про
довольственной программы.

Поэтому следует обратить 
внимание на три основные 
проблемы. Первая — изы
скать резервы для обеспече
ния безусловного роста про
изводства и заготовки сель
хозпродуктов по сравнению с 
рекордным 1980 годом. Вто
рая — обеспечить первооче
редное и максимальное раз
витие отраслей сельского хо
зяйства республики, имею
щих значение для общесоюз
ной продовольственной про
граммы. Третья — без ущ ер
ба для отраслей, имеющих 
общесоюзное значение, обес
печить ускоренное развитие 
отраслей сельского хозяйст
ва, жизненно важных для 
республиканской продоволь
ственной программы.

Планы производства и за
готовки ряда сельхозпродук
тов, предусматриваемые на 
1981 год, выше планируемо
го на нынешний год уровня, 
но ниже фактических показа
телей, достигнутых в завер
шающем году десятой пяти
летки. Так, план заготовки 
чайного листа выше плана 
1980 года на 10 тысяч тонн, 
однако ниже фактически до
стигнутого уровня на 60 ты 
сяч тонн. Заготовка виногра
да выше плановых наметок 
на 70 ты сяч тонн, но ниже 
достигнутого уровня на 78 
тысяч тонн'. Ниже ожидаемо
го уровня текущего года и 
планы на 1981 год по заго
товке зерна, сахарной свек
лы  и цитрусов.

В целом заготовка сельхоз
продуктов на будущий год 
запланирована в о б ъ е м е  
1.499 миллионов рублей, что 
на 31 миллион меньше ожи
даемого в этом году выпол
нения. Все это объясняется 
объективными *  фактор а м и-. 
Однако мы не можем допу
стить снижения темпов про
изводства и заготовки сель
хозпродуктов и соответствен
но — поставок сырья для пе
рерабатывающей промыш
ленности.

Не ставя задачу увеличи
вать районам планы заготов
ки до фактически достигну
того уровня, Центральный 
Комитет Компартии Грузии 
выражает надежду, что руко
водители сельскохозяйствен
ных районов примут все не
обходимые меры к тому, что
бы не сдать завоеванных по
зиций.

Д ля этого у нас есть боль
шие, пока еш е не исчерпан
ные резервы, в первую оче
редь в виноградарстве. Эти 
резервы мы видим прежде 
всего в том, что в стадию 
плодоношения должны всту
пить новые плантации, а так
же в улучшении ухода за 
уже существующими насаж
дениями. Проверка показала, 
что трехлетняя программа 
ликвидации изреженности ви
ноградников не выполнена я 
33  районах, в том числе в Аб
хазской А С С Р и Аджарской 
А СС Р, Юго-Осетинской ав
тономной области. В ряде 
районов, таких, как Амбро- 
лаурский, Ванский, Орджони- 
кидзевский и некоторые дру
гие, изреженность даже воз
росла. В некоторых из них 
и ряде других сорван план 
закладки новых виноградни
ков. З а  счет устранения этих 
недостатков в новом году мо-* 
жет быть заготовлено более 
800 тысяч тонн винограда.

Такие возможности увели
чения производства и заго
товки продуктов сельского 
хозяйства имеются и в дру
гих отраслях, особенно в пло
доводстве и цитрусоводстве.. 
И они должны быть макси
мально использованы с тем, 
чтобы обеспечить в первом

году одиннадцатой пятилетки 
темпы роста заготовки сель
хозпродуктов по крайней ме
ре на 3 — 5 процентов. Со
вершенно недопустимо, что 
средняя урожайность плодо
вых садов в колхозах и сов
хозах не превышает 35 
центнеров, а в районах З а
падной Грузии составляет 
всего лишь 13 центнеров с 
гектара. Можно ли мириться 
в дальнейшем с тем. что 
2 0 —30 процентов урожая 
плодов теряется из-за отсут
ствия в хозяйствах хранилищ 
и нехватки мощностей в кон
сервной промышленности?!

И, как уже было сказано, 
в первую очередь нам надо 
максимально увеляч и в а т ь 
производство и заготовки ви
нограда, цитрусов, плодов, 
овощей и других сельхозпро
дуктов, имеющих общесоюз
ное и общегосударственное 
значение.

Вместе с тем следует про
являть постоянную заботу о 
развитии тех отраслей сель
ского хозяйства, . которые 
призваны обеспечить сбалан
сированность республикан
ской продовольственной про
граммы. В первую очередь 
необходимо обратить внима
ние на обеспечение населе
ния продуктами животновод
ства. рубежи производства и 
заготовок которых на одинна
дцатую пятилетку уже опре
делены. Это вполне реальные 
рубежи. Но жизнь подсказы
вает необходимость их увели
чения. Известно, дотация 
республике мясных продук
тов не может быть увеличе
на, а намеченные темпы рос
та производства продуктов 
животноводства внутри рес
публики не обеспечивают все 
возрастающих потребностей 
населения.

Надо искать другие пути. 
И один из них, на наш 
взгляд, лежит через коопе
рацию обществе н н ь г х  хо
зяйств с приусадебными хо
зяйствами сельского населе
ния. Я не говорю уже о та
ких путях, как повышение 
продуктивности животновод
ства, улучшение племенного 
состава стада и т. д. Опыт 
показывает, что на основе 
широкой кооперации можно 
ежегодно увеличивать произ
водство и заготовку мяса и- 
молока на 5 — 6 процентов 
без существенного увеличе
ния кормов и капитальных 
затрат. О том, какую это даст 
прибавку, можно судить хо
тя бы по тому, что рост про
изводства этих продуктов за 
десятую пятилетку в целом 
по стране не превышает 10— 
12 процентов.

В ЦК КПСС одобрительно 
отзываются о дополнитель
ных мерах по увеличению 

„производства мяса, осущест
вляемых на Украине и в Гру
зии. Суть этих мер состоит 
в том, что колхозы и совхо
зы  передают на договорных 
началах часть скота и птицы 
на откорм в приусадебные 
хозяйства, помогая при этом 
кормами. Колхозы и совхозы 
получают дополнительно мя
со, а колхозники и рабочие 
совхозов — дополнительную 
оплату своего труда деньга
ми и частично натурой.

Важное место в республи
канской продовольственной 
программе должно занять 
производство овощей, карто
феля, бобовых культур и, 
особенно, фасоли. Мы это
м у придаем особое значение. 
Нам надо выработать солид
ную о б щ  ереспубликанскую 
программу по производству 
фасоли.

Задача дальнейшего подъ
ема сельского хозяйства дик
тует необходимость и впредь 
выделять ему крупные капи
таловложения и материаль
ные ресурсы. Однако на Пле
нуме ЦК КПСС говорилось о 
том, что должна быть повы
шена требовательность с тем, 
чтобы выделяемые средства, 
минеральные удобрения, тех
ника использовались в колхо
зах  и совхозах разумно, по- 
хозяйски, давалтг бы макси
мальную отдачу.

В республике есть колхо
зы  и совхозы, которые доби
ваю тся хороших, стабильных 
урожаев, высоких темпов ро
ста сельскохозяйст в е н н о й  
продукции, прежде всего в 
Махарадзевском, Гурджаан- 
ском, Горийском, Кобулет- 
ском, Зугдидском, Гальском, 
Богдан о в с к  о  м , Марнеуль- 
ском, Ахмете ком, Цхакаев- 
ском, Самтредском, Абаш- 
ском, Хобоком и ряде других 
районов. Но есть немало и 
таких хозяйств и даже от
дельные районы, где капи
тальные вложения выделяют
ся, а отдача от них все еще 
незначительная, производство 
продукции на протяжении ря
да лет практически не растет 
или увеличивается крайне 
медленно. К примеру, в сов
хозах Тианетского района за 
четыре года основные произ
водственные фонды возросли 
почти на 31 процент, а вало
вая продукция сельского хо
зяйства — всего на 2,5 про
цента. Такая ж е картина в 
некоторых колхозах Юго- 
Осетии, Амбролаурского, Ци- 
телцкаройского района, а так
ж е в совхозах зоны города 
Цхалтубо, Душетского, Ади- 
генского, Тетрицкаройского 
и ряда других районов.

К сожалению, в Министер
стве сельского хозяйства, л 
отделах ЦК и Совмина рес
публики пока еще плохо вни
кают в причины такого поло
жения, не принимают мер 
д л я  ликвидации этой диспро
порции.

Составной частью агропро
мышленного продовольствен
ного комплекса являются 
Предприятия, перерабатываю

щие сельскохозяйстве и н о е  
сырье. Поэтому улучше
ние снабжения населе- 
н и я продовольствием по 
многом зависит от работы 
нашей пищевой промышлен
ности, мясной, молочной, 
рьгбной, консервной, хлебо
пекарной, чайной, винодель
ческой, кондитерской и дру
гих отраслей. При этом очень 
важно, чтобы каждое звено, 
каж дая отрасль и каждое 
предприятие, входящее в со
став продовольственного ком
плекса, включал транспорт
ные организации, холодиль
но-складское хозяйство и т. д., 
развивалось не изолирован
но, как это нередко бывает, 
а во взаимосвязи, исходя из 
конечных народнохозяйствен
ных целей функционирования 
данного продовольственного 
комплекса. Практика показы
вает, что узкоотраслевой, уз- 

■ коведомственный подход к 
управлению, к  организации 
и планированию производст
ва, порождает порой серьез
ные диспропорции в народ
ном хозяйстве и наносит 
большой ущерб экономике.

Одна из наших первооче
редных задач — это всемер
ное улучшение качества чая. 
К решению этой задачи долж
ны быть подключены все за
интересованные сельскохо
зяйственные и промышлен
ные организации и предприя
тия, в первую очередь маши
ностроительные, научно-ис
следовательские, учебные и 
проектные институты. Совме
стными усилиями необходимо 
выработать солидную про
грамму по крайней мере на 
пять лет. Нужна единая, це
лостная, комплексная, науч
ная система повышения ка
чества чая. Мы должны ясно 
и четко представлять, что 
нам нужно сделать для того, 
чтобы повысить качество чая. 
Сколько нам нужно мощно
стей и какие именно для того, 
чтобы наладить производство 
концентратов чая;.какие не
обходимо построить заводы и 
где именно, чтобы изготов
лять напитки из чайного сы
рья? Всю эту работу надо 
строить на базе кооперации, 
на базе партнерства промыш
ленных и сельскохозяйствен
ных предприятий, но партнер
ства не на бумаге, а на деле.

В этом году собрано более 
полумиллиона тонн чайного 
листа. Для того чтобы пере
работать такое огромное ко
личество сырья, необходимы 
особые, я бы сказал, чрезвы
чайные меры. Проблему улуч
шения качества чая нам сле
дует рассматривать как важ
нейшую задачу всей респуб
ликанской партийной органи
зации на будущий год и на 
всю одиннадцатую пятилет
ку. 0 т?6.

Каждая семц>я в каждом 
доме пьет чай, и каждый че
ловек должен почувствовать 
высокие свойства нашего чая 
н быть самого высокого мне
ния о его качестве!

Разработка продовольст
венной программы, управле
ние этой программой требу
ют определенной системы. С 
этой целью решением бюро 
ЦК создана авторитетная 
Республиканская комиссия с 
широкими полномочиями, ко
торая должна иметь опера
тивную рабочую группу. Воз
можно, стоит рассмотреть во
прос об образовании специ
альных подразделений в Со
вете Министров и при Гос
плане республики, которые 
занялись бы всеми этими 
проблемами. Не случайно же 
на Пленуме ЦК КПСС было 
отмечено, что агропромыш
ленный продовольственный 
комплекс должен н планиро
ваться, и финансироваться, и 
управляться как единое це
лое, обеспечивая высокие ко
нечные результаты.

Наряду с продовольствен
ной программой огромное 
значение для повышения бла
госостояния народа имеет 
ш ирокая и долговременная 
программа развития произ
водства товаров народного 
потребления. Партия требу
ет и в этой области добиться 
серьезных сдвигов, сдвигов, 
которые затрагивали бы как 
количество, так и качество, 
ассортимент этих товаров.

Основным поставщиком то
варов народного потребления 
является легкая промышлен
ность, которая вместе с пи
щевой производит около двух 
третей промышленной про
дукции республики, и это в 
основном — товары народно
го потребления, выпуск кото
рых за десятую пятилетку 
возрастет по сравнению с пре
дыдущей пятилеткой пример
но на 50 процентов. Сверх 
плана произведены миллионы 
метров < шелковых тканей, 
большое количество бельево
го трикотажа, швейных, тек
стильно-галантерейных изде
лий и т. д.

Перевыполняется план про
изводства товаров культурно- 
бытового назначения многи
ми предприятиями союзного 
подчинения.

Однако выдвинутая парти
ей задача — всемерно нара
щ ивать производство товаров 
народного потребления — ре
шается пока медленно. Не 
устранены перебои в торгов
ле товарами массового спро
са, качество многих из них 
все еще низкое.

Вызвано все это в первую 
очередь недостатками в рабо
те легкой промышленности, 
предприятия которой допу
стили большой разрыв в вы

полнении * плановых заданий 
пятилетки по многим важней
шим видам продукций.

Не налажен должным об
разом выпуск товаров куль
турно-бытового назначения, 
хозяйственного обихода и 
массового опроса на пред
приятиях Министерства ме
стной промышленности, кото
рое с начала пятилетки недо
дало их более чем на 10 мил
лионов рублей.

Ведущие союзно-республи
канские министерства и от
раслевые объединения, в пер
вую очередь Минлегпром, 
Минпищепром, «Самтрест» и 
«Чай-Грузия», должны без
оговорочно выполнить допол
нительные задания по произ
водству продукции, установ
ленные им Советом Минист
ров и Госпланом республики. 
Мы требуем это со всей ка
тегоричное т ь ю, поскольку 
именно в этих отраслях и в 
этих объединениях, учитывая 
небывало возросшие масшта
бы развития сырьевой базы, 
достигнутые усилиями наших 
славных чаеводов и . виногра
дарей, кроются наибольшие 
резервы роста производства. 
Хочется еще раз напомнить, 
что работа этой сферы эконо
мики за всю пятилетку, и осо
бенно в ее завершающем го* 
ДУ, будет оцениваться в пер
вую очередь именно по тому 
дополнительному вкладу, ко
торый внесет она в досрочное 
выполнение задания пятилет
ки по темпам прироста про
мышленного п р о и зводства 
республики.

К сожалению, ряд пред
приятий союзного подчине
ния, расположенных на тер
ритории республики, не уде
ляет внимания выпуску това
ров широкого спроса. К при
меру, предприятия только 
пяти министерств — Мингаз- 
прома, Минстанко п р о м а, 
Минсельхозмаша, Минприбо- 
ра и Минэлектротехпрома — 
недодали товаров народного 
потребления с  начала этого 
года более чем на 2 миллио
на рублей. Среди отстаю
щих — Тбилисский завод га
зовой аппаратуры, Рустав- 
ский завод химволокна, объ
единение «Грузбытхим», Б а
тумский э л е  ктромеханиче- 
ский завод, тбилисское про
изводственное объединение 
« Станкостроитель», тбилис
ский завод «Центролит»,
Тбилисский инструменталь
ный завод, научно-производ
ственное объединение «Эл- 
ва», тбилисский завод «Груз- 
сельмаш» и другие предпри
ятия.

Мы категорически требу
ем от руководителей этих 
предприятий: за .оставшееся 
до конца года время навер
стать отставание и обеспе
чить, безусловное выполнение 
заданий пятилетки по выпу
ску товаров народного потреб
ления, с первых же дней но
вого хозяйственн о г о  года 
взять высокие темпы их про
изводства.

Медленно расширяется ас
сортимент изделий, затягива
ется освоение их новых ви
дов на ряде крупных пред
приятий, в том числе и лег
кой промышленности.

Заслуживают поддержки 
создание специализирован
ных мощностей по выпуску 
товаров массового спроса на 
з а в о д е  «Электросварка», 
строительство второй очере
ди завода в Вани.

Разрабатывая предоволь-. 
ственную программу ч  про
грамму выпуска товаров на
родного потребления, необ
ходимо активнее вовлекать 
в хозяйственный оборот все 
внутренние ресурсы и ре
зервы.

Речь должна идти о наибо
лее рациональном использо
вании местных продовольст
венных ресурсов и выявле
нии в каждом регионе сво
их резервов их увеличения.

С этой целью необходимо 
четко расписать: где, в к а 
ких регионах, за счет каких 
ресурсов, путем каких меро
приятий и затрат и в какие 
сроки можно обеспечить за
данный прирост производст
ва соответствующих продо
вольственных продуктов.

Полнее надо использовать 
лесные ресурсы, разумнее 
распоряжаться нашими рыб
ными богатствами, большие* 
возможности кроются в при
усадебном животноводстве, 
птицеводстве и производстве 
овоще-бахчевых куль т у р. 
Именно на это мы должны 
ориентировать буквально 
каждую сельскую семью, 
каждого сельского труже
ника, не говоря уже о даль
нейшем развитии коллектив
ного садоводства и коллек
тивного овощеводства.

В колхозах и совхозах, в 
организациях потребитель
ской кооперации надо нала
дить выпуск готовой конеч
ной продукции, создавая 
подсобные предприятия и 
промыслы.

В такой же мере надо 
максимально изыскивать ре
зервы для увеличения вы
пуска товаров народного по
требления, причем 'с таким 
расчетом, чтобы в план 
одиннадцатой пятилетки, на
чиная с будущего года, бы
ли заложены самые напря
женные задания но их про
изводству.

В этих целях необходимо 
более производительно ис
пользовать трудозые ресур
сы, в первую очередь в тех 
районах, где избыток их осо
бенно велик. Все более ак

тивное вовлечение трудоспо
собного населения в общест
венное производство было и 
остается одним из наших 
самых главных направлений 
на пути дальнейшего роста 
экономического потенциала 
республики, важным услови
ем повышения сбалансиро
ванности и эффективности 
народного хозяйства.

Наряду с такой, получив
шей довольно широкое рас
пространение формой, как 
организация з сельских рай
онах сети филиалов круп
ных промышленных пред
приятий, надо изыскивать и 
другие возможности повыше
ния степени занятости тру
доспособного населения. Сле
дует шире развивать надом
ный труд — один из наших 
крупных резервов, создавать 
разного рода промыслы, под
собные и побочные производ
ства, устанавливать более 
гибкий режим рабочего вре
мени — неполного рабочего 
дня или рабочей недели с 
тем, чтобы часть рабочего 
времени люди могли исполь
зовать для изготовления то
варов массового спроса.

К сожалению, возможно
сти развития надомничества 
у нас используются далеко 
не полностью, мало что де
лается в этом отношении в 
наших колхозах и совхозах, 
несмотря на то, что IX пле
нумом Центрального Комите
та такая задача была постав
лена. Министерству сельско
го хозяйства, районным, го
родским комитетам партии, 
нашим хозяйственным руко
водителям, в первую очередь 
председателям колхозов, ди
ректорам совхозов необходи
мо поставить надомничество 
на серьезную, солидную ос
нову, развивать надомниче
ство на базе кооперации с на
селением через колхозы и* 
совхозы. Большие возможно
сти для этого имеются в си
стемах Минсе льхоза, Мин- 
быта, Цекавшири, Минмест- 
прома и других министерств 

р  ведомств.
Необходимо, чтобы соот

ветствующие организации за
нялись разработкой серии 
проектов небольших, но рен
табельных, приспособленных 
к работе на местном сырье 
предприятий и производств, 
которые можно было бы от
крыть в горных и предгор
ных районах или в других 
сельских регионах с избыточ
ными трудовыми ресурсами.

Здесь также требуется 
хорошо продуманная, обо
снованная программа разви
тия малых и средних горо
дов. сельских населенных 
пункт о в, предусматриваю
щ ая правильный выбор ме
ста для строительства тако
го рода предприятий, опре
деляющая их профиль, объ
ем производства с учетом 
экономической специализа
ции региона и погосбностей 
местного населения. *
' Сейчас, как никогда, не
обходимо расширить диапа
зон поиска резервов, искать 
их везде и во всем. Как пра
вило, резервы увеличения 
выпуска продукции изыски
ваются в профилирующей 
отрасли народного хозяй
ства. На наш взгляд, это 
совершенно недостаточно. 
Мы считаем, что хороший 
хозяйствен н ы й руководи
тель — это такой руководи
тель, который всегда нахо
дит выход из затруднения. 
Допустим, возникли сложно
сти в  обеспечении предприя
тия основными видами сы
рья и материалов и нет воз
можности увеличить выпуск 
профилирующей продукции. 
В таком случае хороший хо
зяйственник налажи в а е т 
производство новых изде
лий, пусть даже не очень спе
цифичных для данной отрас
ли, и за счет этого выпуска
ет дополнительную продук
цию, создает материальные 
блага.

Курс на специализацию— 
это, конечно, правильный 
курс. Но специализация не 
должна превращаться в са
моцель и являться непреодо
лимым барьером на пути, 
сдерживая темпы роста про
изводства. Дело должно быть 
поставлено так, чтобы узкая 
специализация как в промыш
ленности, так и в сельском 
хозяйстве тесно сочеталась с 
общеэкономическими интере
сами.

И в данном случае необ
ходимо создавать побочные 
производства, цехи и участ
ки, выпускающие товары на
родного потребления. Огром
ные возможности для этого 
у нас имеются, скажем, в 
металлургии, где очень боль
шой процент составляют от
ходы сырья.

Неиспользованные воз
можности для увеличения 
производства товаров народ
ного потребления имеются 
на базе большой химии Рус- 
тави. К сожалению, исполь
зуются они очень плохо. А 
ведь здесь без особых капи
таловложений можно с успе
хом развернуть выпуск изде
лий массового спроса.

Все еще не отвечает сво
ему назначению производст
венное объединение «Груз- 
бытхим». призванное в пер
вую очередь удовлетворять 
спрос населения на товары 
массового спроса. Несмотря 
на специальное решение, 
принятое три года назад, 
здесь производится вдвое 
меньше продукции, чем 
намечалось. Очевидно, нам

придется вновь вернуть
ся к работе этого объедине
ния.

В химии, как и в других 
отраслях промышленности, 
также можно найти формы 
использования п о б о ч н ы х  
продуктов и отходов произ
водства.. Здесь, как н во вся
ком деле, нужны смелый 
подход, широкая инициати
ва. И пусть товарищи знают, 
что это всегда найдет под
держку руководящих оста
нов республики и страны.

Пленум призвал руково
дителей всех отраслей на
родного хозяйства расс.иат 
ривать производство товаров 
широкого потребления как 
важное государствепиое и 
партийное дело. Больше за
боты об увеличении произ
водства товаров и услуг для 
населения должны прояв
лять местные партийные, 
советские, хозяйственные и 
профсоюзные органы. Та
кую задачу выдвинул това
рищ Л. И. Брежнев.

Развивать производство 
товаров народного потребле
ния надо на основе хорошо 
продуманной, долговремен
ной программы, способной 
объединить усилия всех от
раслей, от которых это за
висит. Так был поставлен 
вопрос на Пленуме, где го
ворилось, что быстрый подъ
ем отраслей группы «В» — 
это задача первостепепного 
экономического и политиче
ского значения.

Обращается внимание на 
то, что дальнейший рост про
изводства товаров народного 
потребления имеет важное 
значение как для развития 
самой экономики, так и для 
усиления стимулов к труду, 
для укрепления денежного 
обращения.

Вот почему задача состо- 
нт теперь в том, чтобы улуч- 
шить систему планирования 
и финансирования этих от
раслей, поставив их в жест
кую зависимость от торгов
ли, от потребителя.

Что значит поставить от
расли группы «Б» в жесткую 
зависимость от торговли, от 
потребителя? Это значит, 
прежде всего, глубоко разо
браться в запросах потреби
теля, знать малейшие нюан
сы этих запросов, их возмож
ные изменения в ближайшее 
время и более отдаленном 
будущем. Иначе говоря, на
до научно прогнозировать по
купательский спрос, учиты
вать его при составлении те
кущих и перспективных пла
нов развития народного хо
зяйства.

Слить спрос населения с 
производством товаров на
родного потребления в еди
ный народнохозяйственный 
комплекс призвана торговля, 
точно и объективно отража
ющая запросы покупателя. 
Именно она должна активно 
воздействовать на выработку 
и функционирование продо
вольственной программы и 
программы производства то
варов широкого спроса. Толь
ко при этом можно будет из
бежать искусственного дефи
цита на ряд товаров, так же, 
как не допускать затоварива
ния других товаров на скла
дах и в магазинах. К сожале
нию, у нас пока нет основа
ния говорить о том, что на
ши торговые организации от
вечают этим высоким требо
ваниям.

Совершенно недопустимо, 
что из-за нерасторопности не
которых работников торговли 
порой возникают перебои в 
продаже таких товаров, как 
хлеб, пиво, лимонад, табач
ные изделия, даже соль. 
Необходимо и дальше совер
шенствовать о р г а низацию 
детского, школьного, студен
ческого, больнично-санатор
ного, диетического и, осо
бенно, рабочего питания, 
расш и р я  т ь сеть магази
нов кулинарии и полу
фабрикатов. Четко Продуман
ную социальную политику не
обходимо соблюдать в обла
сти торговли дефицитными 
товарами — легковыми авто
мобилями, мебелью, стройма
териалами и т. д. Распреде
ление и продажа таких това
ров должны стимулировать 
трудовые успехи рабочих, 
служащих, интеллигенции.

В комплексе социально- 
экономических проблем важ
ное место принадлежит жи
лищному строительству. Об 
успехах в этой области мы 
уже говорили. Задача заклю
чается в том, чтобы в один
надцатой пятилетке всемер
но наращивать темпы строи
тельства жилья, одновремен
но улучшая его качество, тес
нее увязывая жилищное стро
ительство с решением прриз- 
водственных проблем, с пу
ском в эксплуатацию крупных 
промышленных объектов.

О том, какое огромное со
циальное значение имеет 
именно такой подход, можно 
судить на примере ввода в 
действие мощностей на хими
ческих предприятиях Руста- 
ви, на Зестафонском заводе 
ферросплавов, строительстве 
комплекса Ингурской ГЭС. 
И, наоборот, отход от этих 
принципов всегда приводит к 
весьма нежелательным по
следствиям, как это случи
лось на Маднеульском гор
но-обогатительном комбина
те, где серьезное отставание

(Продолжение не 3-й стр.).
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в строительстве жилья в пер
вую очередь сказалось на ре
шении производственных за
дач.

Особого внимания требует 
полное освоение средств, вы
деляемых на жилищное стро
ительство. Совершенно недо
пустимо, что с начала пяти
летки у  нас недооовоены де
сятки миллионов рублей ка
питальных вложений. Это 
серьезное упущение респуб
ликанской парторганизации. 
Не смогли мы добиться ко
ренного перелома и в каче
стве жилищного строитель
ства.

Самого большого нашего 
внимания требует решение 
жилищной проблемы в сто
лице республики, где она яв
ляется особенно острой и 
особенно сложной. На пер
вый год одиннадцатой пя
тилетки Госплан изыскал воз
можность увеличить столице 
республики капитальные вло
жения в жилищное строи
тельство по сравнению с уров
нем, запланированным на 
этот год, на 7 миллионов руб
лей. Задача состоит в том, 
чтобы эти средства были ос
воены полностью.
, Сегодня вновь приходится 
возвращаться к вопросу о 
необходимости вывести домо
строительные комбинаты на 
проектную мощность. На бю
ро ЦК КП Грузии неодно
кратно говорилось о неудов
летворительном с о с тоянии 
индустриального домострое
ния в республике. В послед
ний раз это было в июле 
прошлого года, когда Мини
стерству строительства (тов. 
Н. Д . Медзмариа ш в и л и), 
Госстрою (тов. Г. 3. Мириа- 
н а шв и л и ) ,  ТбилЗНИИЭПу 
(тов. О. Г. Тухарели), Глав
ному управлению капиталь
ного строительства при Сове
те Министров Грузинской 
ССР (тов. Б. А. Затуашви- 
ли), институтам «Грузгос- 
проект» и «Грузгипрогор- 
строй» предлагалось принять 
меры по устранению создав
шегося отставания.

Однако и это решение не 
выполнено. Проектная мощ
ность семи домостроитель
ных комбинатов осваивается 
лишь наполовину. Не наве
ден пока должный порядок 
на Руставск о м  д о м о 
строительном комбинате 
(тов. А. В. Беридзе). Это— 
нынешний начальник, а за 
15 лет на комбкн а г е 
сменилось 14 начальников и 
21 главный инженер. З а  все 
время на комбинате трижды 
проведены работы по рекон
струкции и модернизации

производства. Затраты на 
них составили 4 миллиона 
рублей, а проектная мощ
ность (75 тысяч квадратных 
метров общей площади) все 
еще не достигнута. В резуль
тате за четыре года пятилет
ки комбинат недодал 137 ты
сяч квадратных метров жи
лья. Что же касается качест
ва продукции, выпускаемой 
комбинатом,' то оно настоль
ко низкое, что заказчики от
казываются размещать здесь 
свои заказы. И при недогру- 
женности самого комбината 
министерство вынуждено по
ручать строительно-монтаж
ные работы по жилищному 
строител ь с т  в у  общестрои
тельному тресту №  1.

Вот к чему приводят бес
хозяйственность и безответ
ственное отношение к делу. 
Пора, наконец, Министерству 
строительства совместно с 
Госстроем и проектными ин
ститутами разработать ком
плекс мер по каждому домо
строительному комбинату, во 
что бы то ни стало 'вывести 
их на полную мощность к 
концу 1981 года.

Жилищное строительство 
должно быть в центре внима
ния Советов народных депу
татов, находиться под стро
гим контролем партийных ко
митетов. Такую задачу по
ставил Пленум ЦК КПСС. 
Эту работу, сказал Леонид 
Ильич Брежнев, надо рассма
тривать как прямое поруче
ние Центрального Комитета 
партии. И как к прямому по
ручению ЦК КПСС должны 
относиться к  ней все мы.

Наряду с разработкой про
довольственной программы, 
долговременной программы 
развития производства това
ров народного потребления, 
улучшением жил и щ н о г о 
строительства и повышением 
его качества, Пленум ЦК 
КПСС счел необходимым 
предусмотреть в новой пяти
летке конкретные меры по 
таким социальным вопросам, 
как улучшение условий тру
да, здравоохранения, просве
щения, культуры.

На Пленуме говорилось о 
необходимости подойти к об
суждаемым вопросам с ши
роких партийных позиций. 
И то, что во главу угла всей 
работы Пленума выдвинута 
забота о благе народа, это и 
есть самый, какой только мо
жет быть, партийный подход. 
Да и с экономической точки 
зрения, как заметил Леонид 
Ильич, вернее идти от конеч
ной цели к  тому, что долж
но обеспечить ее достижение.

IV.
Товарищи1
Достижение конечной це

ли — повышение благососто
яния народа — обеспечивает
ся исходными позициями — 
повышением эффективности 
экономики, интенсификацией 
всего общественного произ
водства. В одиннадцатой пя
тилетке нам необходимо сде
лать решительный шаг по 
этому пути.

Эффективность экономи
ки неразрывно связана с ус
корением научно-техническо
го прогресса. Темпы внедре
ния достижений науки и тех
ники, дальнейшее повышение 
технического уровня произ
водства и самой продукции 
должны все больше наращи
ваться в новой пятилетке. 
Мы придаем этому особое 
значение, поокольку в деся
той пятилетке планы разви
тия науки и техники из года 
в год не выполнялись. При
чина этого кроется в основ
ном в несвоевременной под
готовке производства к осво
ению новых видов изделий, 
медленном совершенствова
нии технологических процес
сов. в недостатках самой си
стемы управления внедрени
ем научно-технических дости
жений в ряде министерств и 
ведомств.

Товарищи знают, что во
просы научно-технического 
прогресса мы намерены рас
смотреть на специальном пле* 
нуме ЦК Компартии Грузии, 
и сделаем это, очевидно, сра
зу же после съезда партии.

Поэтому отмечу лишь, что 
задачи дальнейшего развития 
экономики выдвигают перед 
учеными и практиками ряд 
проблем, решение которых 
будет способствовать ускоре
нию научно-техни ч е с к о г о 
прогресса в народном хозяй
стве. Дальнейшего совершен
ствования требует и сам про
цесс управления научно-тех
ническим прогрессом. Дол
жен быть сокращен цикл 
«наука — производство». Не
обходимо ускорить процесс 
формирования крупных про
изводственных объединений, 
которые могут успешнее ре: 
шать сложные задачи, свя
занные с реализацией дости
жений научно-технического 
прогресса. Дальнейшее раз
витие должен получить цикл 
«исследование — производ
ство», для которого найдена 
удачная организац и о н н а я  
форма в виде научно-произ
водственных объединений.

На октябрьском Пленуме 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев уделил особое вни
мание машиностроению, ко
торому, как он сказал, при
надлежит ни с чем не срав
нимая роль в развитии на
родного хозяйства, в подъе
ме производительности тру
да. И роль эта определяется 
тем, что соединение науки с 
производством, воздействие 
на него прогрессивных идей 
практически идет через ма
шины и технологию.

Учитывая особую роль ма
шиностроения в будущей пя
тилетке, именно здесь в пер
вую очередь необходимо рез
ко поднять технический уро
вень производства и качество 
выпускаемых машин. Создав
шееся в этой области отста
вание требует ускоренного 
технического перевооруже
ния предприятий. Надо осу
ществить комплекс мер, обес
печивающих создание техни
ческого задела, планомерное 
обновление выпускаемой про
дукции, наращивание мощно
стей для производства сель 
скохозяйственной т е х  ники, 
оборудования для быстро 
развивающейся пищевой про
мышленности, более эффек
тивную концентрацию произ
водства.

Серьезную озабоченность 
вызывает отставание пред
приятий сельскохозяйствен
ного машиностроения, отрас
ли, которая, как было сказа
но на Пленуме ЦК КПСС, 
приобрела сейчас Особое зна
чение.

Серьезные нарекания чае
водов вызывают ручные чае- 
подреэочные и чаесборочные 
аппараты, изготовленные тби
лисским заводом «Грузсель- 
маш». Из-за конструктивных 
и производственных дефек
тов они зачастую выходят из 
строя. Не пора ли от поисков 
«объективных» причин, кото
рые, по мнению создателей 
этих аппаратов, могут в ка
кой-то мере оправдать имею
щиеся недостатки, перейти к 
выпуску аппаратов, полно
стью отвечающих требовани
ям сельских тружеников? К 
решению этой задачи мы го
товы.

Мы считаем, что Кутаис
ский завод малогабаритной 
техники, призванный коорди
нировать создание этого ви
да техники, обеспечив ее вы
сокий уровень, пока не соот
ветствует своему назначению. 
Малогабаритный т р а к т о р  
«Риони-2». разработанный и 
освоенный на заводе еще в пя
тидесятых годах, давно уже 
изжил себя. В связи с этим 
назрела необходимость при
нять радикальные меры, на
правленные на ускорение 
создания мощностей и про
изводства средств малой ме
ханизации для сельского хо
зяйства в производственном 
объединении «Кутаисский за
вод малогабаритных тракто
ров». В настоящее время 
проект постановления по это
му вопросу разрабатывается 
в ЦК КПСС и Совете Мини
стров СССР. Речь идет о соз
дании крупномасштабной про
граммы, предусматривающей 
по существу рождение в рес
публике совершенно новой 
отрасли, благодаря которой 
будет обеспечено ускоренное 
производство м о б и льных 
средств малой механизации 
сельскохозяйственных работ.

Больше четкости н целена
правленности должно быть в 
управлении процессами раз

работки и освоения машин 
для села. Надо совершенст
вовать существующие и соз
давать более универсаль
ные мобильные чаесбороч
ные машины. Республикан
ским органам пора по
ставить этот вопрос пе
ред Союзгоскомсе л ь х о з -  
техникой, Министерством 
тракторного и сельскохозяй
ственного машиностроения и 
Министерством сельского хо
зяйства СССР.

В новой пятилетке должен 
быть совершен перелом в 
развитии сельскохозяйствен
ного машиностроения, кото
рое необходимо полностью 
подчинить задачам дальней
шего подъема сельского хо
зяйства, повышения его эф
фективности.

Много хороших машин и 
автоматов для винодельче
ской и чайной промышленно
сти, других отраслей, пере
рабатывающих сельскохозяй
ственные продукты, создано 
республиканскими предприя
тиями и организациями Мин- 
легпищемаша СССР. Одна
ко сделать предстоит гораз
до больше. Необходимо уско
рить обновление основной 
продукции объе д и н е н и я 
«Грузвинмаш» и Батумского 
машиностроительного завода, 
определить стабильную но
менклатуру продукции . для 
батумского завода «Бытмаш» 
и Хашурского механического 
завода. Этими предприятия
ми надо постоянно занимать
ся и в Центральном Комите
те и в Совете Министров.

Многоотраслевое машино
строение республики требует 
хорошо продуманной, всесто
ронней долговременной про
граммы его дальнейшего раз
вития, такой программы, ко
торая могла бы быть поло
жена в основу крутого подъ
ема отрасли уже в одиннадца
той пятилетке.

Эффективность народного 
хозяйства во многом зависит 
от бесперебойного его снаб
жения топливом и энергией. 
Несмотря на то, что в деся
той пятилетке в 'эксплуата
цию были введены крупные 
мощности, в электроснабже-' 
нии у нас все же ощущают
ся большие трудности. И 
теперь уже совершенно 
очевидно, что эту пробле
му мы не решим до тех 
пор, пока не будет выра
ботана оптимальная структу
ра энергетических *мощно- 
стей, в которой окажутся 
сбалансированными доли, как 
мы их называем, базисных и 
пиковых электростанций. Вы
работать эту структуру необ
ходимо, поскольку интенсив
ность электроснабжения не 
должна находиться в зависи
мости от природных факто
ров. А именно так случилось 
в прошлую зиму, когда из- 
за снижения расхода воды 
крупные гидроэнергетические 
мощности и с п ользовались 
всего лишь на 12 процентов. 
К чему это привело, вам из
вестно: пришлось ограничи
вать, а в ряде случаев даже 
отключать потребителей, в 
том числе и население.

Вот почему мы не можем 
возлагать все надежды на се
зонные гидроэлектростанции, 
которые в зимнее время сни
жают выработку примерно в 
три раза. Обстановка и вре
мя диктуют необходимость 
вплотную заняться проекти
рованием базисной электро
станции, которая, наряду со 
строящимися и запланирован
ными ХудониГЭС, Жинвали- 
ГЭС, ВарцихеГЭС-ГУ и ря
дом других энергетических 
объектов, позволит достичь 
достаточно высокого уровня 
развития электроэнергетиче
ской базы республики.

Самая неотложная наша 
задача — полностью подго
товить топливно-энергетиче
ское хозяйство к работе в 
зимних условиях. Интенсив
нее надо вести накопление 
воды в водохранилищах, луч
ше осваивать фонды на топ
ливо, своевременно выпол
нить весь объем ремонтно- 
профилактич е с к и х работ 
и т. д. Особое внимание сле
дует уделить наращиванию 
арочной плотины Ингури- 
ГЭС.

Устойчивость электроснаб
жения республики в зимний 
период во многом зависит от 
работы Тбилисской ГРЭС — 
единственной в Грузии круп
ной базисной электростанции. 
Сейчас необходимо принять 
все меры к тому, чтобы стан
ция была полностью обеспе
чена Топливом. Это возлага
ет особую ответственность на 
тов. Ж. М. Джангвеладзе.

Трудности, которые сло
жились у нас в обеспече
нии топливом, помогают 
преодолеть наши славные 
нефтяники. Вспоминается, 
как еще сравнительно не
давно некоторые товарищи 
скептически относились к 
возможности и целесообраз
ности развития нефтедобы
вающей промышленности в 
Грузин. Сегодня уж е ни у 
кого не вызывает сомнения, 
какое это важное значение 
имеет для всего народного 
хозяйства республики. От
сюда задача — уделять раз
ведке и добыче нефти по
стоянное внимание, совер
шенствовать это очень важ 
ное звено нашей экономики.

Крайне напряженный топ
ливно-энергетический баланс 
требует в предстоящий зим
ний период соблюдать стро
жайший режим экономии. Не
смотря на то, что в целом по 
республике за девять меся
цев достигнута известная эко
номия электроэнергии, на 
многих предприятиях, таких, 
как Цнорский механический 
завод, Сагареджойский завод 
стройматериалов, тбилисский

завод «Центролит», Батум
ский м а ш иностроительный 
завод, электроэнергия расхо
дуется сверх нормы. А Рус- 
тавский завод химического 
волокна, Гардабанский кар
тонно-рубероидный завод, Б а
тумский нефтеперерабатыва
ющий завод и другие допу
скают перерасход теплоэнер- 
гии. Происходит все это из- 
за несоблюдения норм расхо
да топливно-энергетических 
ресурсов, нарушения режима 
потребления, запущенности 
учета. Думаю, что нашему 
Комитету народного конт
роля и Парткомиссии при 
ЦК КП Грузии надо доко
паться до причин, порож
дающих такую вопиющую 
бесхозяйственность на этих 
предприятиях.

Нередко перерасход топ
лива происходит из-за тех
нической неисправности обо
рудования, неудовлетвори
тельной его эксплуатации, 
недостаточной оснащенности 
установок и агрегатов сред
ствами контроля и автома
тики. Подсчитано, что, уст
ранив все эти недостатки, 
можно добиться экономии 
8 — 10 процентов общего ко
личества топлива, погоеб- 
ляемого в республике.

Мы неоднократно требо
вали, чтобы повсеместно 
были созданы резервные за
пасы топлива. Это должно 
гарантировать ' бесперебой
ную работу объектов народ
ного хозяйства в осенне-зим
ний период. П о вот уже бли
зится зима, а 20 предприя
тий и организаций все еще 
не позаботились о накопле
нии его необходимых запа
сов. Мне кажется, нам надо 
очень серьезно разобраться 
в том, почему создалось та
кое положение на этих пред
приятиях, и рассмотреть воп
рос о партийной ответствен
ности их руководителей.

1Иирокая экономия топли
ва и энергии, было подчерк
нуто на Пленуме ЦК КПСС, 
должна быть заложена з  на
ши планы. Речь идет, ска
зал товарищ Л. И. Брежнев, 
как об экономии, которую 
даст решительная борьба с 
бесхозяйственностью и рас
точительством, так и эконо
мии, связанной с целена
правленной технической по
литикой и политикой капи
таловложений.

Мы уже говорили о роли 
химии в развитии отраслей 
группы «Б». Огромно ее 
значение в подъеме всего 
народного хозяйства, в пер
вую очередь сельского хо
зяйства, в ликвидации де 
фицита металлов, в ускоре
нии технического прогресса.

На Пленуме ЦК КПСС 
было сказано, что химчя от
стает от потребностей эко
номики. Так обстоит дело в 
стране, такое же положение 
и в нашей республике. В 
значительных объемах не 
выполняются задания пяти
летки по темпам роста про
изводства на предприятиях 
Минхимпрома. Происходит 
это из-за недопоставок ос
новного сырья и материалов, 
переноса сроков ввода з экс
плуатацию некоторых про
изводственных мощностей. 
Главная же причина кроется 
в неудовлетворительной ра
боте самих предприятий. До
статочно сказать, что из ше
сти предприятий химической 
промышленности задания пя
тилетки выполняют только 
два.

Плохо используютсч про
изводственные мощности на 
таких предприятиях, как 
Руставский химический за
вод, производственное объ
единение «Грузполимеркон- 
тейнер», «Грузбыгхим», о 
котором уже было сказано 
сегодня. В результате про
тив пятилетнего задания бу
дет недодано большое коли
чество удобрений, капролак- 
тама, волокна и химических 
нитей, полимерной пленки, 
синтетических м о ю щ и х  
средств. А  это означает, что 
народное хозяйство недопо
лучит продукции более чем 
на 150 миллионов рублей. 
Вдумайтесь, товарищи, в эту 
цифру: 150 миллионов! Про
дукцию такого объема дает 
целая отрасль!

Особенно тяжелое поло
жение сложилось на Рустав- 
ском химическом заводе, где 
за десять месяцев недодано 
продукции на 27,7 .миллиона 
рублей. Дают о себе знать 
проектные недоработки, вы
явленные после гого, как 
мощности нового- цеха сла
бой азотной кислоты уже 
были введены. Не могла, ко
нечно, не сказаться напря
женность в работе, вызван
ная крупной реконструкци
ей предприятия, которая ве
дется без остановки произ
водства. По существу, эта 
реконструкция выливается в 
строительство нового заво
да. Дело, что и говорить, не 
из легких. Тем больше дол
жна была проявиться органи
зующая роль администрации 
завода, партийного комитета, 
которым следовало психоло
гически и морально подгото
вить трудовой коллектив к  
работе в новых условиях, 
настроить его на нужный 
ритм. Но этого не было сде
лано, и на заводе ослабла 
трудовая дисциплина, воз
росла текучесть кадров, у 
ряда руководителей понизи
лось чувство ответственно
сти.

Обо всем этом остро, само
критично говорилось на со
стоявшейся в конце октяб
ря этого года заводской пар
тийной конференции. Мы на
деемся, что коммунисты, 
весь трудовой коллектив за
вода — флагмана хнмичо- 
скс.й промышленности рес
публики — сделают выводы

из этой критики, выведут 
некогда передовое предприя
тие из отставания. Руотав- 
ский химзавод до конца го
да должен максимально со
кратить разрыв в выполне
нии плановых заданий, а к 
окончанию одиннадцатой пя
тилетки довести выпуск ми
неральных удобрений до
1,2 миллиона тонн в год, что 
почти втрое больше ожидае
мого выполнения в этом 
году.

Пленум ЦК КПСС поста
вил задачу — более полно 
использовать мощности но 
производству удобрений, на
ращивать их поставки сель
скому хозяйству, увеличить 
производство хнмичес к и х 
.средств защиты растений. 
Необходим комплекс реши
тельных мер. позволяющих 
преодолеть отставание хи
мии. «Без современной боль
шой химии, — сказал Лео
нид Ильич Брежнев, — се
годня нет эффективной эко
номики».

Самого серьезного внима
ния заслуживают вопросы 
работы транспорта, в первую 
очередь железнодорожн о г о  
транспорта. В этом направле
нии нашей хозяйственной де
ятельности еще много нере
шенных вопросов. Об этом 
приходится говорить, несмот
ря на то, что плановые зада
ния пятилетка по грузооборо
ту, пассажирообороту, пере
возке грузов будут выполне
ны. И вынуждены мы это де
лать, потому что потребности 
народного хозяйства и насе
ления в перевозках, в уско
ренной доставке грузов все 
еще не удовлетворяются.

Темпы роста грузооборота 
невысокие, снижены эффек
тивность и качество работы. 
За последние пять лет оборот 
вагонов замедлился пример
но на девять часов. На 1,5 
часа увеличился простой ва
гонов под одной грузовой 
операцией. За девять меся
цев отправлено более пяти 
тысяч неполновесных поез
дов. Отстает от среднесоюз
ного показателя уровень ме
ханизации п о г рузочно-раз- 
груэочных работ, который 
составляет лишь 87 процен
тов. Велики потери рабочего 
времени. За один только про
шлый год было потеряно 50 
тысяч человеко-дней. А  это 
означает, что в течение одно
го дня дорога совершенно не 
работала.

Только за девять месяцев 
этого года на подъездных п у 

т я х  передержано около 100 
тысяч вагонов со сверхнор
мативным простоем свыше 
одного миллиона вагоно-ча- 
сов. Дело можно поправить 
четкой, слаженной работой, 
укреплением и с п о лнитель-" 
ской дисциплины, повышени
ем персональной ответствен
ности всех, кто связан с ра
ботой железной дороги.

Мы не раз г о в о р и л и  об 
этом. Недавно бюро ЦК Ком
партии Грузии приняло по
становление о неудовлетвори
тельной работе Министерства 
промышленности строитель
ных материалов, Министер
ства сельского хозяйства 
Грузинской ССР и Закавказ
ской железной дороги по со
кращению простоя железно
дорожных вагонов. По этой 
причине экономике республи
ки был нанесен большой 
ущерб.

Решением бюро ЦК за не
удовлетворительную органи
зацию работ по выгрузке ва
гонов, невыполнение норм 
простоя вагонов ч л е н а м  
КПСС, заместителю минист
ра промышленности строи
тельных матери а л о в тов. 
Ш. М. Безарашвшги и заме
стителю министра сельского 
хозяйства тов. С. П. Джин- 
джихадзе объявлен строгий 
выговор с занесением в учет
ную карточку. Товарищи Бе- 
зарашвили и ^Цжинджихадзе 
предупреждены, что. если 
они не сделают должных вы
водов и не добьются устра
нения отмеченных недостат
ков, то будет поставлен во
прос об их снятии с занима
емых должностей и пребыва
нии в партии.

Заместитель начальника 
Закавказской железной доро
ги тов. А. А. Кванталиани, 
на которого ранее уже было 
наложено партийное взыска
ние, предупрежден, что. ес
ли он не сделает соответст
вующих выводов, то будет 
поставлен вопрос о снятии 
его с работы. '

Министерствам й ведомст
вам предложено осуществить 
конкретные мероприятия для 
устранения имеющихся недо
статков, разработать коорди
национный план работ по вы
грузке вагонов, обеспечить 
четкую организацию погру
зочно-разгрузочных работ на 
подъездных путях, грузовых 
станциях и путях общего 

. пользования.
Республиканской комиссии 

по транспорту (тов. 3. А. 
Чхеидзе) и отделу транспор
та и связи ЦК КП Грузии 
(тов. Б. 3. Барсукову) пред
ложено систематически коор
динировать р а б о т у  мини
стерств, ведомств и организа
ций транспорта по улучше
нию использования транс
портных средств, добиться 
перелома в работе дороги. 
Повышена ответственность 
Отраслевых отделов ЦК за 
рациональное использование 
вагонного парка.

В свою очередь обкомы, 
горкомы и райкомы партии 
должны повысить требова
тельность к должностным ли
цам, хозяйственным руково
дителям, ответственным за 
рациональное использование

транспортных средств — ва
гонов и автомобилей, прини
мать решительные меры по 
наведению порядка в этом 
деле.

Сейчас особенно остро сто
ит вопрос о работе всех ви
дов транспорта. И такая осо
бо сложная, трудная, чрезвы
чайная обстановка требует 
принятия особых, чрезвычай
ных мер.

Мы не раз говорили о не
обходимости навести долж
ный порядок в пассажирских 
перевозках, поднять культу
ру обслуживания пассажиров. 
По этому вопросу было при
нято не одно решение. Но де
ла в этой области обстоят 
на Закавказской железной 
дороге все так же из рук 
вон плохо. В этом наши то
варищи убеждаются, побы
вав на других дорогах стра
ны. Об этом же говорит 
недавний фельетон в «Прав
де» Георгия Лебанидзе — 
«Туда и обратно». Мы наде
емся. что тов. Л. Г. Вардоса- 
нидзе с помощью партийных 
органов наведет в этом деле 
должный порядок, чтобы лю
дям доставляла удовольствие 
поездка по железной доро
ге — и туда, и обратно.

Все еще не полностью 
обеспечивает потребность в 
перевозках а в т омобильный 
транспорт, эффективность ис
пользования которого должна 
быть намного выше. При 
хорошей работе автомобиль
ный транспорт мог бы снять 
многие проблемы, возникаю
щие на железной дороге. Но 
мы не чувствуем такого 
стремления. При абсолютном 
росте количества автомашин, 
увеличении их грузоподъем
ности и общего объема пере
возки грузов удельный вес 
перевозок автотранспортом 
общего пользования в деся
той пятилетке сократился. 
Такая диспропорция произо
шла потому, что всерьез по
ка еще никто не занимается 
вопросами эффективности ис
пользования а в т о  мобилей. 
Медленно развиваются меж
дугородные перевозки грузов 
внутри республики. Все так 
же велик порожний пробег 
автомашин. Медленно проис
ходит укрупнение автотранс
портных хозяйств.

Для того, чтобы повысить 
эффективность автотранспор
та, необходимо улучшить ор
ганизацию эксплуатационной 
работы, внедрять прогрес
сивные методы. Больше надо 
использовать возможно с т  и 
конте й н е р н ы х  перевозок, 
удельный вес которых в об
щем объеме автомобильных 
перевозок составляет всего 
лишь 0,13 процента.

Более активное привлече
ние автомобильного транс
порта для междугородных пе
ревозок массовых грузов 
внутри республики позволит 
высвободить десятки тысяч 
железнодорожных вагонов. 
Госплану республики следу
ет изучить передовой опыт 
белорусских автотранспорт
ников, где основным показа
телем их работы служит 
объем перевозимых грузов. 
Необходимо повысить уро
вень механизации погрузоч
но-разгрузочных работ.

Уже сейчас надо присту
пить к разработке транспорт
ного комплекса, включающе
го разные виды транспорта: 
железнодорожный, морской, 
автомобильный и новые, про
грессивные виды транспор
та. Именно в координации 
отдельных звеньев транс
портной сис т е м ы  лежит 
путь к повышению ее эф
фективности. В связи с этим 
назрела необходимость рас
смотреть и практически ре
шить вопрос о сооружении 
паромной переправы между 
портами Поти и Жданов, ко
торая позволит отказаться от 
перевалки грузов с железно
дорожного транспорта на 
морской и обратно.

В 1981 году в Потийском 
порту начнется строительство 
крупнотоннажного контейнер
ного участка, который свя
жет морской транспорт с ав
томобильным. К р у  пнотон- 
нажные контейнеры, перера
батываемые в Поти, будут 
грузиться не на железнодо
рожные платформы, что эко
номически невыгодно, а на 
автомобильный т р а нспорт. 
Эта проблема требует глубо
кого изучения, и хорошо бы
ло бы. чтобы ею занялся Со
вет Министров республики.

В настоящее время в стра
не разрабатывается долговре
менная комплексная програм
ма развития транспорта, ко
торая будет рассчитана до 
2000 года. Она призвана ра
дикально решить транспорт
ную проблему страны и пол
ностью удовлетворить посто
янно растущий спрос народ
ного хозяйства и населения 
на перевозки.

В разработку этой про
граммы следует активно 
включиться Центральн о м у  
Комитету, Совету Минист
ров, Госплану, всем транс
портным министерствам и ве
домствам, соответствующим 
научно - и с с ледовательским 
учреждениям и проектно-изы
скательским о р г анизациям 
республики.

В центре внимания долж
ны постоянно находиться во
просы капитального строи
тельства, Подрядным строи
тельным организациям, служ
бам заказчика, всем участни
кам строительного производ
ства оказывается постоянная 
помощь Центральным Коми
тетом партии, правительст
вом республики. В результа
те в строительном деле мно
гое изменилось к лучшему. 
Тем не менее деятельность 
строительных о р г анизаций

все еще не отвечает воз
росшим требован и я м. Об 
этом свидетельствует невы
полнение в 1980 году планов 
ввода в действие основных 
фондов, капитальных вложе
ний, строительно-монтажных 
работ. Причем, это невыпол
нение исчисляется десятками 
и сотнями миллионов рублей. 
Ухудшили свою работу ми
нистерства строительства и 
сельского строительства — •  
наши основные строительные 
организации. Усилия трудо
вых коллективов и людские 
ресурсы не сосредоточены на 
решении первоочередных за
дач. В результате даже на 
важнейших пусковых строй
ках, подконтрольных ЦК 
КПСС и ЦК КИ Грузии, вы
полнение плана составляет 
лишь 88 процентов.

По Министерству сельско
го строительства (тов. И. А. 
Харатишвили) недовыполне
ние плана по важнейшим 
стройкам, значительно боль
ше, чем в целом по ми
нистерству. Среди несдан- 
ных — Гореловский и Су- 
джунский животноводческие 
комплексы, склады минераль
ных удобрений в Гудаута и 
Дранда, важный объект в 
Абаша.

По Министерству строи
тельства общая программа 
выполнена на 94 процента, а 
по важнейшим стройкам — 
на 88 процентов. Не вошли в 
строй филиал Горийского 
хлопчатобумажного комбина
та в Ахалцихе, учебно-трени
ровочный центр в Бакуриани, 
Дом композиторов в Боржо
ми. На всех этих трех строй
ках работы ведет трест №  9. 
Пора бы министерству при
смотреться к работе этого 
треста и сделать соответст
вующие выводы.

Большое отставание допу
щено на важнейших строй
ках треста «Зактрансстрой»

С такими показателями 
строительные о р г анизации 
республики не имеют мораль
ного права и не должны прий
ти к XXVI съезду КПСС и 
XXVI съезду Компартии Гру
зии. Это я  обращаюсь к вам, 
товарищи Н. А. Медзмариа- 
швили и И. А. Харатишвили, 
ко всем строителям Грузии.

В четвертом квартале на
до ввести в действие основ
ные фонды на 1 миллиард 
рублей, что в два раза боль
ше, чем было введено с нача
ла года, освоить капитальные 
вложения в объеме 485 мил
лионов рублей, выполнить 
строительно-монтажные рабо
ты на 258 миллионов руб
лей. Из них только на особо 
важных пусковых объектах, 
а также по пяти важнейшим 
отраслям до конца года долж

н ы  . быть выполнены работы 
на 139 ' миллионов рублей, а 
на сдаваемых в 1981 году — 
25 миллионов рублей.

Девятимесячный план по 
вводу основных фондов вы
полнен всего на 68 процен
тов, в результате чего увели
чился объем незавершенного 
строительства. За десять ме
сяцев этот показатель возрос 
на 443 миллиона рублей и 
составляет 1 миллиард 704 
миллиона рублей, или 117 
процентов к объему капиталь
ных вложений.

Незавершенное строитель
ство — результат слабой ра
боты подрядных организаций 
и заказчиков. Зачастую пу
сковые объекты не принима
ются из-за того, что не вы
полнены очень незначитель
ные объемы строительно-мон
тажных работ или из-за не
допоставки небольшого коли
чества оборудования. И это 
сразу снижает выполнение 
плана ввода основных фон
дов.

К примеру, за десять ме
сяцев строительно-монтаж
ные работы только на важ
нейших стройках не были 
выполнены на 1 миллион 
700 тысяч рублей, а это со
рвало ввод основных фон
дов на 25 миллионов руб
лей. В том числе на уже 
названном Горелове к о м  
комплексе строител :ьно-мон- 
тажные работы не выполне
ны на 11 тысяч рублей, и 
комплекс не принят, а это — 
свыше 2-х миллионов невве- 
денных основных фондов. 
Такая же картина — на стро
ительстве оклада минераль
ных удобрений в Гудаута, 
где невыполнение плана по 
строительно - монтаж ч ы м 
работам составляет 6 ты
сяч рублей, а незведенные 
основные фонды — 1,5 мил
лиона рублей. С подобными 
явлениями надо вести самую 
решительную борьбу.

Еще более недопустимо, 
когда ввод основных фондов 
искусственно замораживает
ся по фактически сданным и 
даже эксплуатируемым объ
ектам, которые числятся не
завершенными из-за того, 
что они н е  были должным об
разом оформлены, а также 
по законсервированным объ
ектам.

С прошлого года в мини
стерствах и ведомствах чис
лилось 50 не введенных в 
действие, но фактически экс
плуатируемых объектов стои
мостью 8 ,5  миллиона- руб
лей и 122 объекта (на 23 
миллиона рублей), находя
щихся на консервации, в 
том числе подлежащих спи
санию —- на 1,6 миллиона 
рублей. Просто безобразие, 
что происходит в этой сфе
ре. А ведь у каждого мини
стра есть заместитель ро ка

питальному строительству, в 
каждом министерстве созда
ны специальные контрольные 
службы. Что же они, спра
шивается, делают?!

Неудовлетворительно ве
дется работа по сокращению 
количества уже эксплуати
руемых объектов, но не 
оформленных своевременно. 
Число таких объектов до
вольно велико. Это: по Гос
комиздату — учебный кор
пус профтехучилища в Тби
лиси, типографии в Наспи и 
Ленингори: по Главгрузвод- 
строю — берегоукрепитель
ные работы на реке Тур до, 
водохранилище в Бурнаше- 
ти; по Минсельхозу — Ац- 
курский совхоз-фрукгохра- 
нилище, Гандзачский живот
новодческий совхоз и г. д.

Объекты, находящиеся на 
консервации, необходимо пе
ресмотреть, определить те, 
которые должны быть спи
саны, а остальные включить 
в план 1981 года.

Мы неоднократно говори
ли о необходимости повысить 
ответственность наших конт
ролирующих органов, в дан
ном случае об ответственно
сти Стройбанка, Госбанка, 
других ведомств, которые 
должны видеть свою обязан
ность не только в финанси
ровании капитального строи
тельства, но и в контроле за 
тем, как эти средства расхо
дуются. Где же этде, организа
ции, почему они не дрименя- 
ют жестких санкций в отнЬ- 
шении отдельных руководи
телей? Ведь речь идет о го
сударственных деньгах, на
родном достоянии!

Все вопросы, связанные с 
сокращением незавершенно
го строительства, необходи
мо взять под особый конт
роль, усилить работу, кото
рая ведется сейчас с г.аказг 
чиками в аппарате Совета 
Министров, в отделах Цент
рального Комитета партии.

До конца года времени 
осталось совсем мало, и все 
зависит от того, как будет 
организована работа в строи
тельных трестах и у заказ
чиков, насколько ответст
венно подойдут к ней сами 
руководители. В первую оче
редь я подчеркиваю ответст
венность секретарей ЦК, ку
рирующих соответствующие 
отрасли, ответственность за
местителей П р е д  седателя 
Совмина, которые также ру
ководят определенными уча
стками народного хозяйства. 
Кто, как не эти товарищи, 
должен следить за тем, как 
обстоят дела в подведомст
венных им сферах, в том чис
ле в области капитального 
строительства?

Дело, таким о б р азом, 
оггять-таки у п и р  ается в 
вопросы управления, о ко
торых у нас шла речь 
на XIII пленуме ЦК Ком
партии Грузии, посвящен
ном проблемам улучшения 
капитального строительства.
С тех пор прошло немало 
времени, но положение дел 
почти не меняется. Под
тверждение тому — 450 
объектов, переходящих из 
года в год. И именно к кон
цу года мы узнаем о количе
стве невведенных объектов. 
На завершение их строитель
ства приходится выделять 
значительные средства, от
рывая ассигнования, выде
ленные на сооружение но
вых объектов, жизненно не
обходимых для дальнейше
го развития народного хо- 

< злйства.
К сожалению, процессом 

капитального строительства 
-мы пока еще не управляем 
полностью. Настало время 
создать единую, стройную 
систему, которая будет де
лать управляемой полити
ку в области капитального 
строительства.

Нам представляется, что 
такая система контроля, в 
которой найдут отражение 
данные о начале строитель
ства объекта, о сроках вы
полнения каждого этапа ра
бот, о сдаче объекта в экс
плуатацию. должна быть со
средоточена в ЦСУ, где 
предстоит разработать тех
нологию сбора исходных 
данных, форму отчетности и 
форму контроля. Для этого, 
конечно, нужна большая 
предварительная работа, ко
торую должен провести Сов
мин республики под руко
водством тов. Ю. И. Кедн- 
швили. Прежде всего необ
ходимо составить полный пе
речень всех строящихся 
объектов, а их довольно мно
го — около 12 тысяч.

Прежде, чем заработает 
новая система к о н т роля, 
требуется, чтобы Госплан 
дал по каждому региону от
корректированный план ка
питального строительства на 
1981 год с указанием полно- 

' го перечня всех строящ ихся 
и вводимых объектов. Пред
стоит решить некоторые ор
ганизационные вопросы, свя
занные с введением новой 
системы. Дело это сложное, 
но очень нужное, и за него 
надо взяться сейчас же всем 
нам. Эффективность такой 
системы мы почувствуем сра
зу: открывается возможность 
контролировать ход строи
тельства буквально на каж 
дом объекте в республике. 
Хорошо было бы, чтобы и се
кретари райкомов продумали 
такую же систему на местах. 
Это не так уж сложно.

Таковы деновные направ
ления нашей хозяйственной 
деятельности, на которых 
должны быть сосредоточены 
главные усилия партийных, 
советских, хозяйственных ор
ганов республики.

(Окончание на 4*й стр.).
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XXII ПЛЕНУМ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КОМПАРТИИ ГРУЗИИ
О К О Н Ч А Н И Е

V
Товарищи!
Теперь, когда определены 

задачи, намечены рубежи 
дальнейшего экономического 
и социального раззитич рес
публики, дело, как было 
подчеркнуто на октябрьском 
Пленуме ЦК КПСС, за тем, 
чтобы найти надежные пути 
решения этих задач в но
вом пятилетием плане, на
чиная уже с плана 1981 го
да.

Один из магистральных 
путей лежит в дальнейшем 
совершенствовании стиля и 
методов управления эконо
мическими и социальными 
процессами, что приобоета- 
ет особое значение в связи 
с разработкой долговремен
ных комплексных про
грамм.

Создание, а тем более реа
лизация таких сложных про- 
1рамм, кая продовольствен
ная, программа производст
ва товаров народного по
требления, топливпо.- энер
гетическая, строятельн а  я, 
транспортная и другие, тре
буют и соответствующей 
системы управления, приме
нения прбграммно - целево
го, комплексного планиро
вания. Теперь особенно важ 
но отказаться от узковедом
ственного, обособлен»! о г о  
подхода. На смену ему дол
жно прийти совместное, 
взаимосогласованное, целе
направленное рассмотрение 
перспектив развития взаимо
связанных отраслей и от
дельных предприятий, исхо
дя из общих, единых инте
ресов всего комплекса в це
лом. Такая система управ
ления программой должна 
четко устанавливать лич
ную ответственноегь за каж
дый участок работы и давать 
необходимый . права. Как 
правильно было замечено на 
Пленуме, без всего это го . 
программа — не программа, 
а сумма добрых пожеланий.

Поскольку названные вы
ше программы должны опре
делять основные направле
ния развития народного хо
зяйства республики на бли
жайшую перспективу, необхо
димо заложить их в пятилет
ний план самостоятельным 
разделом и приступить к ре
ализации этих программ с  
первого же года пятилетки. 
Задача эта не простая, но ра
боту эту Госплану республи
ки совместно с Комитетом по 
науке и технике надо выпол
нить обязательно.

Как подчеркнул на Плену
ме товарищ Л. И. Брежнев, 
каж дая целевая программа 
должна представлять собой 
обоснованный, опирающийся 
на точные расчеты план ме
роприятий, нацеленных на 
конечный результат, на пол
ное* решение той или иной 
проблемы.

Главная роль в координа
ции всей работы по разра
ботке и реализации целевых 
комплексных программ дол
жна принадлежать Госплану, 
которому необходимо опреде
лить этапы и очередность 
разработки этих программ и 
их включения в перспектив
ные планы экономического и 
социального развития респуб
лики. Проводить всю эту ра
боту надо в тесном контакте 
с отделами ЦК, с министер
ствами и ведомствами, соот
ветствующими союзными ор
ганами, н а у ч но-жеследова- 
тельскими о р г  анизациями, 
и, конечно, с городскими и 
районными комитетами пар
тии. Дело надо поставить так, 
чтобы наши народнохозяйст
венные планы, помимо отрас
левого и территориального, 
приобретали такж е и прог
раммный разрез.

Мы придаем огро м н о е 
значение дальнейш ему совер
шенствованию системы уп
равления народным хозяйст
вом. его организации, его 
планирования, стимулирова
ния производства, поскольку 
именно в этой сф ере заложе
ны неисчерпаемые возможно
сти, так называемые органи
зационно-экономические ре
зервы повышения эффектив
ности хозяйствования. Не бу
дет преувеличением, если мы 
скажем, что в этом заключен 
наиболее крупный резерв на
шего дальнейшего роста.

Ш ирокие возможности н 
этом направлении открывают 
решения партии и правитель
ства о дальнейшем совершен
ствовании хозяйственного ме
ханизма. Следует признать, 
что ход работы в этом направ
лении нас пока не удовлетво
ряет. Правда, в союзных ор
ганах, как меня проинформи
ровали. считают, что у нас 
по сравнению с другими ре
гионами страны дела в этом 
отношении ^ндут как будто 
неплохо. Но если быть до кон
ца объективным, то следует 
сказать, что процесс пере
стройки ищет пока еще мед
ленно. (

Ряд партийных комитетов, 
министерств и ведомств про
являют недопустимую медли

тельность и, я бы сказал, 
инертность, ждут каких-то 
особых указаний. Итоги пер
вого и второго этапов смотра 
готовности предприятий >и ор
ганизаций к переходу на но
вые условия хозяйствования 
говорят о том, что далеко не 
все руководители прониклись 
сознанием должной ответст
венности за практическую 
реализацию партийных уста
новок по дальнейшему совер
шенствованию планирования, 
зачастую подходят к этому 
делу формально. Мы требу
ем проявлять в этом важном 
деле больше системности, опе
ративности и инициативы. 
Отделам Центрального Коми
тета, Совету Министров, Гос
плану, Минфину и другим 
межведомственным экономи
ческим, а  также партийным 
органам в центре и на местах 
необходимо лучше координи
ровать все подготовительные 
работы по переходу на новую 
систему.

Отсутствие должной ини
циативы в использовании ор
ганизационно - экономических 
резервов повышения эффек-' 
тивности производства, здо
ровой предприимчивости, что 
должно отличать подлинно 
хорошего хозяйственника, го
ворит о необходимости серь
езной перестройки образа 
экономическ о г о  мышления 
ряда работников, в том чис
ле руководящих. Видимо, 
нужна решительная ломка 
инерции.

Пора, товарищи, перестать 
делать главный упор на экс-' 
тенсивные факторы развития 
производства. Нашу экономи
ку надо все больше ориенти
ровать на рациональное ис
пользование всего того, чем 
мы располагаем, на макси
мальную мобилизацию всех 
внутренних резервов, ресур
сов и возможностей.

Хозяйственник, который не
понимает этого, — это х;о-

. Онзяйственник старого типа 
твердо убежден в том, что 
требовать от него выпуска до
полнительной продукции мож
но только тогда, когда его 
«сверху» обеспечат дополни
тельными производственными 
площадями, а значит, и капи
тальными вложениями, до
полнительными сырьем и ма
териалами, рабочей силой 
и т. д. Конечно, все это очень 
нужные компоненты. Но при 
таких условиях, скажем пря
мо, не требуется, если так 
можно выразиться, большой 
инициативы, большого ума.

Такому хозяйственнику хо
чется сказать: посмотри во
круг себя, сколько у  тебя еще 
не вовлеченных в производ
ство резервов, а те матери
альные и трудовые ресурсы, 
которые вовлечены, зачастую 
используются неэффективно.

На каждом шагу, начиная 
с машиностроения и кончая 
легкой, п р о  мышленностью, 
приходится сталкиваться с 
тем, что имеющиеся произ
водственные мощности ис
пользуются далеко не полно
стью, а на многих предприя
тиях — всего лишь на 7 0 — 
75 процентов. И происходит 
это зачастую опять-таки из- 
за организационных непола
док.

Мы не раз говорили, что 
хороший хозяйственный ру
ководитель должен уметь 
считать, добиваться высокой 
рентабельности предприятия, 
отрасли. К сожалению, неко
торые товарищи не сделали 
должных выводов из сказан
ного, в первую очередь это 
руководители строительных 
министерств, которые продол
жают нарушать финансовую 
дисциплину, срывают плано
вые задания по прибыли, в 
силу чего многие строитель* 
ные организации работают 
убыточно.

Борьба за рентабельность 
долж на пронизывать деятель
ность не только строитель
ных организаций, но и пред
приятий п р о м ышленноети 
строительных м а т  ©риалов, 
Минпищепрома, Минсельхо- 
за, Самтреста, многих других 
министерств и ведомств, сре
ди которых есть даже и пе
ревыполняющие задания по 
количественным показателям. 
Но мы не случайно называ
ем их, потому что для эко
номики республики и всей 
страны не все равно, накой 
ценой, за счет каких затрат 
достигнуты эти количествен
ные показатели:

Небесполезно вспомнить 
слова В. И, Ленина, который 
говорил, что «тресты и пред
приятия на хозяйственном 
расчете основаны именно для 
того, чтобы они сами отвеча
ли и притом всецело отвеча
ли, .за безубыточность своих 
предприятий».

ДаЛее Владимир Ильич 
высказал такое соображе
ние: «Если эго оказывает
ся ими не достигнуто, то, по- 
моему, они должны быть 
привлекаемы к суду и ка
раться в составе всех чле
нов правления длительным 
лишением свободы (может

быть, с применением по ис
течении известного срока ус
ловного освобождения), кон
фискацией всего имущества 
и т. д.».

Вот как ставил вопрос
В. И. Ленин. Он говорил: 
«Если мы, создав тресты и 
предприятия на хозяйствен
ном расчете, не сумеем де
ловым, купцовским способом 
обеспечить полностью свои 
интересы, то мы окажемся 
круглыми дураками».

Особую, ответственность 
за действенный, реальный 
контроль и проверку безубы
точности предприятий В. И. 
Ленин возлагал на руково
дящие хозяйственные и фи
нансовые органы.

Обо всем этом мы гово
рим с целью устранить 
имеющиеся недостатки, пре
одолеть возникшие трудно
сти, сделать еще боле'е кру
той поворот к вопросам эко
номики, совершенствования 
хозяйственного механизма, к 
проблемам эффективного, 
точнее, высокоэффективно
го управления обществен
ным производством.

Эта задача становится 
особенно настоятельной, ес
ли учесть, что плановые про
ектировки на 1981 год по 
сравнению с ожидаемыми 
итогами в последнем году 
десятой пятилетки по ряду 
важных показатечей не
сколько занижены. Я хочу, 
чтобы члены ЦК знали об 
этом. Например, по приросту 
произведенного национально
го дохода они ниже на 0,7 
пункта, приросту чистой и то
варной пром ы ш л е н н о й  
продукции соответственно— 
на 2,6 и 2,8 пункта, по тем
пам роста промышленности, 
подведомствен н о й  Совету 
Министров республики, — на
5,2 пункта, по производ
ству товаров народного по
требления — на 5.1 пункта 
и т. д. Это, конечно, не может 
не отразиться на решении 
экономических и социальных 
задач республики. Однако в 
этом только одна из причин 
некоторого снижения темпов 
роста производства в пер
вом году одиннадцатой^пяти
летки по сравнению с тем, 
что будет достигнуто в де
сятой пятилетке. Основная 
же причина кроется в дру
гом — я бы сказал, в неко
торой и н д  ифферентности, 
равнодушии,, известном без
различии некот о р ы х хо
зяйственных руков о д и т е- 
лей, в том числе и довольно 
высокого ранга, к важней- 
шим экономическим пробле
мам. Сказывается это, пре
жде всего, в стремлении 
взять заниженный, облег* 
ченный план. Никак не по* 
кончим мы с этой болезнью.

' Казалось бы, у предприя
тия есть все условия, все 
возможности для того, что
бы выполнить более напря
женную программу: и необ
ходимые производственные 
мощности, и наличие нуж
ного оборудования, и доста
точно материалов и сырья, 
Я д. А руководитель 
предприятия в буквальном 
смысле этого ^ловц бррется 
за то, чтобы темпы 
производства были как эдонъ 
но более низкими, более для 
него удобными. И это вме
сто того, чтобы настаивать 
на более напряженных пла
нах.

Нам. например, непонят
но, почему на Тбилисском 
инструменталы! о м заводе 
коэффициент использования 
производственной мощности 
планируется на 1981 год в 

.размере 84,7 процента, тог
да как в 1979 году этот по
казатель составлял 95,3 про
цента? Почему на этом же 
предприятии фондоотдача 
должна снизиться за два го
да на 7 процентов? Или же, 
почему, скажем, в произ
водственном объединен и и 
«Грузполимерконте й и е р» 
мощности по производству 
капролактама будут загру
ж ены лишь на 82 процента, 
а фондоотдача планируется 
на 24 процента ниже, цеэд 
она может быть?

Допустимо ли, чтобы по 
Министерству местной про
мышленности на новый хо
зяйственный год коэффици
ент загрувки действующих 
производств е н н ы х  мощно
стей планировался значи
тельно ниже и* возможно
стей: по выпуску синтети
ческих моюших средств все
го лишь на 22,2 процента, 
светотехнического оборудо
вания — 77, стеновых ма
териалов — 79,7, сборных 
железобетонных конструк
ций — 48, безалкогольных 
напитков — 53', посуды — 
8 5 'процентов и т, ц,?, Так 
хозяйствовать нельзя..

К сожалению, это не еди
ничные факты. С подобны
ми явлениями приходится 
сталкиваться' и на других 
предприятиях, в других от, 
раслях, в системе других 
министерств.

И с руководителей такого 
рода нам надо спрашивать 
более строго. Всем им, 
очевидно, невдомек, что
из проектов плана, предза- 
р и т е л ь н о  разрабатывае
мых по каждому пред
приятию, затем складывает
ся о б щ  е р еспубликанский 
план.

Так у нас и получилось. 
Исходные облегченные пла
новые проектировки некото
рых предприятий легли а ос
нову плана экономического и 
социального развития респуб
лики в 1981 году, в котором 
ряд важных экономических 
показателей планируется ни
же, чем в предыдущие годы. 
Это непорядок.

Неужели это кое-кому не 
ясно? Как же, спрашивает
ся, такие руководители со
бираются работать в усло
виях новой системы хозяй
ствования, когда при оцен
ке деятельности предприя
тия, определении размеров 
фондов экономического сти
мулирования, лодведе.ти 
итогов социалистического со
ревнования будет учитывать
ся степень напряженности 
плана? В этом заключена 
суть новой схемы. Не на
стало ли время, наконец, 
понять, что так работать
больше уже нельзя, не
говоря о том, что при 
этом не сократишь разрыва 
со среднесоюзным уровнем.

Поэтому задачу мы видим 
в том, чтобы каждое пред
приятие, каж дая отрасль, 
каждое министерство брали 
встречные, более напряжен
ные, более весомые планы.

Нам особенно важно,
чтобы сейчас мы взяли 
еще более решительный курс 
на повышение эффективно
сти хозяйствования и улуч
шение качества работы во 
всех звеньях управления на
родным хозяйством, курс на 
еще больший поиск резервов 
и внутренних ресурсов- на
родного хозяйства с целью
увеличения объемов произ - 
водства и повышения каче
ства продукции, обеспече
ния полной сбалансирован
ности всех разделов Государ
ственного плана экономиче
ского и социального разви
тия республики, для еще 
большего преодоления ее от
ставания о г среднесоюзных 
показателей.

С таким намерением, с та
ким настроением мы должны 
вступить в будущий хозяй
ственный год!

Выше мы высказали ряд 
упреков в адрес некоторой 
категории наших- руководи
телей. Однако было бы не
справедливым не оказать, 
что в целом руководители, 
наши — и партийные, и со
ветские, и хозяйственные, и 
профсоюзные, и комсомоль
ские _  за последние годы 
заметно выросли, они стали 
компетентнее, конкретнее и 
предметнее разбираться в 
важнейших экономических^ 
категориях -  таких, как 
производительность труда, 
фондоотдача и фондовоору
женность, ‘ сеоестоимо с т ь 
продукции и рентабельность 
производства, качество изде
лий и К а с т р о  работы. Однд- 
ко этого аддлр. Дело вакдила? 
ется в том, чтобы привести 
все эти экономические кате
гории в действие, в движе
ние, прокладывать практи
ческие пути к  намеченным 
рубежам и обеейечить их до
стижение, конкретно пока
зывать, в чем цроются до
полнительные резервы ро
ста качественных показате
лей. .

Такая задача стоит перед 
нами в одиннадцатой пяти
летке, начиная с ее первого 
же года.

Такое направление мы 
должны взять до конца это
го года, завершающего года 
пятилетки десятой. Именно ща успешном завершении те
кущего хозяйственного года 
должцы эдн рей^ае сосредо
точить все саце вдаЭ Ч ие, 
все свои силы,

Сегодня у нас есть воз
можность подвести итоги р а
боты народного хозяйства 
республики за десять меся
цев. Они говорят о том, что 
ТСЭДП прироста производст
ва за рктр^рь заэдртно под
нялся И составил пэ «рми 
нению е десятью месяцами 
прошлого года 7,6 процен
та. Однако для того, чтобы 
успешно завершить годовой 
план и всю пятилетнюю про
грамму в целом, необходи
мо довести темпы роста про
изводства до 8,6 процента.

За оставщееся дд крнца 
года вреэдя цадр приложить 
все усилия к трму, чтобы 
выйти на запланированный 
темп роста производительно
сти труда — 6,1 процента, а 
с учетом социалистических 
обязательств 6 .6  процен
та. З а  десять же меся
цев этрт показатель соста
вил в «елОМ ПО республике 
5,6 процента. Сдерживают 
темп роста производительно
сти труда предприятия союз
ного подчинения (2,2дроц.), 

Много отстающих пред-» 
понятий по выполнению пла- 
на роста производительности

труда в Абхазии, Аджария, 
Рустави, Ткибули, Телази, 
Цхакая. Мы считаем, ч:о  на 
завершающем этапе -завер
шающего года десятой пяти
летки этого в ведущих ре
гионах республики не долж
но быть. •

Весьма настораживает,
что по сравнению с девятью 
месяцами возросло число 
предприятий, не выполняю
щих плановые задания по 
объему промышленного про
изводства и особенно по реа
лизации продукции. Дело 
дошло до того, что 19 про
центов предприятий Мин- 
стройматериалов не выпол
няет задания -по объему 
производства, а в системе 
Минстроя и Минсельсгроя’ 
таких предприятий оказа
лось более 30 процентов. 
Возросло число отстающих 
предприятий в системе Мии- 
легпрома, удельный вес ко
торых дошел до 9 процентов. 
И это тогда, когда мы возла
гаем такие большие надеж
ды на одно из крупнейших 
министерств.

Вывести отстающие пред
приятия из прорыва — та
кую самую настоятельную 
задачу ставим мы перед ру
ководителями всех мини
стерств и ведомств, перед го
родскими, районными партий
ными оргаиизаци я м и, со
ветскими органами, хозяйст
венными руководителями. На
до принять самые неотлож
ные меры и максимально 
преодолеть отставание в вы
полнении заданий пятилетки 
по развитию промышленного 
производства в Юго-Осетин
ской автономной области, в 
городах Рустави и Гори, 
Болннсском, Зестафонском, 
Боржомском и в других по
ка еще отстающих регионах 
республики.

Все так же не выполня
ют пятилетние планы по 
объему промышленного про
изводства предприятия со
юзного подчинения, особен
но предприятия Минэнерго, 
Минхимпрома, Минцветме- 
та и т. д. Работу этих пред
приятий надо перестроить 
до конца года.

Здесь необходимы самые 
действенные меры. Это, по
жалуй, одна из наших наи
более серьезных недорабо
ток за все годы десятой пя
тилетки. В одиннадцатой 
пятилетке эта недоработка 
должна быть устранена. 
Нам необходимо найти спо
собы, формы и методы бо
лее активного воздействия 
на отстающие предприятия 
и организации. Мы не 
впервые ставим такую за,- 
дачу, однако . ни соответ
ствующие замест и т е л и 
Председателя Совета Ми* 
нистров республики, ни 
отраелерые отделы Цент
рального Комитета и Совета 
Министроз практически еще 
не решили эту задачу. 
При всем этом, конеч
но, основная вина не
снимается с самих руково
дителей союзных предприя
тий, которым надо более 
ответственно относиться к
порученному делу.

Нынешнему, завершающе
му году принадлежит ре
шающая роль в реализации 
всей пятилетки. Поэтому все 
свои силы мы должны сосре
доточить на успешном за
вершении нынешнего года.

Десятый пятилетний план 
по темпу роста промышлен
ной продукции в размере 
41 процента республика дол
жна выполнить и выполнит 
во что бы то ни стало! Дело 
заключается теперь в том, 
чтобы пятилетнее задание 
было завершено досрочно 
дней на десять. Для этого 
есть все возможности. Тако
ва теперь боевая задача ком
мунисток, вое:* трудящихся 
Грузин..

Отрадно, что в ходе пред
съездовского социалистиче
ского соревнования досроч
но выполнили задания деся
той пятилетки и социалисти
ческие обязательства более 
200 коллективов предприя
тий и организаций промыт-" 
ленности, стр о и тел ьства , 
транспорта, связи, сельско
го хозяйства и других отрас
лей народного хозяйства. 
Задания пятилетки досроч
но реализовали свыше 45 
тысяч рабочих и служащих, 
300 бригад, более 2.000 це
хов, участков и отделений. 
О завершении пятилетки ра
портовали четыре города и 
более 30 районов респуб
лики.

Борьбу за досрочный вы
ход республики на рубежи 
десятой пятилетки по объ
ему промышленного произ
водства надо развернуть в 
каждом регионе, в каждой 
отрасли, в каждой органи
зации.

Не должны сбавлять тем
пов и те предприятия, те 
министерства, те регио
ны, которые уж е выполнили 
пятилетние задания.

В авангарде правофланго
вых пятилетки идут коммуни
сты, все трудящиеся нашего 
славного Тбилиси, который 
уже 12 сентября рапортовал 
о выполнении пятилет
него задания по темпу ро
ста объема промышленного 
производства.

Сегодня на нашем плену
ме хочется с чувством осо
бого удовлетворения сказать 
о замечательной инициативе 
Тбилисской городской пар
тийной организации. Вчера 
состоялось собрание партий
но-хозяйственного актива сто
лицы республики, участники 
которого взяли новые, еще 
более повышенные обяза
тельства — довести прирост 
объема промышленного про
изводства за одиннадцать ме
сяцев не до 8 процентов, как 
это предполагалось ранее, а 
до 8,6 процента.

Это — достойный ответ 
героического рабочего клас
са, представителей научно- 
технической интеллигенции 
города, вс.его его населе
ния на решения октябрь
ского Пленума ЦК КПСС. 
Это — реализация на деле 
тех огромных задач, которые 
выдвинуты на Пленуме това
рищем Л. И. Брежневым.

Собрание партийно-хозяй
ственного актива обратилось 
ко всем трудящимся респуб
лики с призывом подхватить 
этот почин, объявить время, 
оставшееся до конца пятилет
ки, временем ударного труда, 
дальнейшего повсеместного 
подъема промышленного и 
сельскохозяйственного про
изводства.

Центра л ь н ы й  Комитет 
Коммунистичес к о й  партии 
Грузии горячо поддерживает 
эту инициативу и призывает 
партийные, советские, хозяй
ственные, профсоюзные и 
комсомольские органы раз
вернуть широкую организа
торскую и политическую ра
боту, вовлечь в социалисти
ческое соревнование за  до
стижение нового, более высо
кого рубежа промышленного 
производства широкие массы 
трудящихся.

Рубеж, намеченный тби
лисцами, имеет огромное зна
чение для всей республики. 
Если вся промышленность 
республики доведет за один
надцать месяцев темп роста 
производства до 8,в процен
та, то это значит, что Совет
ская Грузия выполнит зада
ние десятой пятилетки уже 
к 20  декабря.

Важность этого вклада в 
экономику республики труд
но переоценить. Мы увере
ны, что каждый проникнется 
сознанием этого- И пусть 
каждый увидит именно в та
ком вкладе свой партийный, 
свой гражданский, свой па
триотический долг!

VI
Товарищи!
Как сказал на Пленуме ЦК 

КПСС товарищ Л, И. Бреж 
нев, —? впереди у нас боль
шая работа. И работа эта 
складывается из многих ком
понентов. Непременным ус
ловием производственных ус
пехов является, как известно, 
не только повышение уровня 
хозяйственной деятельности, 
но и воспитание у кадров де
ловитости, ответственности и 
инициативы,

Обращает на себя внима
ние, что и к этой стороне де
ла Пленум ЦК подошел все 
с той же позиции — позиции 
всемерного повышения забо
ты о людях.

У нас было сегодня наме
рение остановиться на вопро
сах работы с кадрами, ска
зать об их роли в решении 
важнейших хозяйственно-по
литических задач. Но, види
мо, эти, как и другие, проб
лемы нам предстоит рассмот
реть на съезде партии. К то
му же они находят достаточ
но глубокое отражение в про
ходящей ныне в партийных 
организациях отчетно-выбор
ной кампании. Закончился в

основном ее первый этап — • 
отчеты и выборы в первич
ных парторганизациях. На
чались городские и районные 
партийные конференции. Пле
нум заслушает сегодня спе
циальную информацию по 
этому вопросу тов. С. Е. Ха- 
беишвнли.

Поэтому скажу лишь, что 
нынешняя отчетно-выборная 
кампания, значение которой 
особенно велико, поскольку 
она проходит в предсъездов
ский период, показала, во- 
первых, готовность и реши
мость коммунистов досрочно 
выполнить планы 1980 года 
и всей десятой пятилетки, до
стойно встретить XXVI съезд 
партии. Во-вторых, она 
показала углубленный под
ход парторганизаций к вопро
сам улучшения идеологиче
ской, политико-воспитатель
ной работы, формирования 
личности, повышения ответ
ственности коммунистов за 
еще большее оздоровление 
морально - психологического 
климата в трудовых коллек
тивах. В-третьих, отчет
но - выборная кампания 
проходит под знаком уси
ления заботы ц, внимания к

людям, что составляет крае
угольный камень всей внут
ренней политики партии. 
В-четвертых,— это дух кри
тики и самокритики, который 
царит на отчетно-выборных 
собраниях и партийных кон
ференциях, требовательное, 
взыскательное о т н ошение 
коммунистов к себе и дру
гим.

Действенность этой крити
ки, действенность самих со
браний и конференций повы
шается благодаря тем кон
кретным мерам, которые не
замедлительно принимают на
ши партийные комитеты. Как 
было сказано на Пленуме ЦК 
КПСС, партийные комитеты, 
которые так оперативно реа
гируют на критику, поступа
ют очень правильно.

Из этих соображений мы 
решили заслушать сегодня 
на пленуме информации то
варищей В.- И. Вадачкория, 
Т. Н. Давиташвили, Н. Г. Ва- 
шадзе, В. А. Соболева и В. И. 
Кобахидзе о мерах, прини
маемых по критическим вы
ступлениям коммунистов, ка
сающихся вопросов подготов
ки к зиме, работы автомо
бильного транспорта, комму
нального и бытового обслу
живания населения, органов 
связи.

Все эти вопросы очень 
остро поднимаются на отчет
но-выборных партийных со
браниях и конференциях. И 
чем быстрее мы примем ме
ры по критическим замеча
ниям и предложениям, тем 
меньше будет бюрократиче
ских проволочек, с которыми 
мы повели теперь такую ре
шительную борьбу. Харак
терно, что постановление ЦК 
Компартии Грузии о борьбе 
с бюрократизмом принято 
примерно в то же время, ког
да на октябрьском Пленуме 
ЦК КПСС было сказаяо, что 
бюрократа з м у, черствости, 
чванству не может и ие долж
но быть места в нашем со
ветском образе жизни. Вни
мательное, заботливое отно
шение к человеку, подчерк
нул Леонид Ильич, должно 
стать неотъемлемой чертой 
работы каждого руководите
ля — большого и малого.

ции — донести решения ок- 
тябрьс к о г о  Пленума ЦК 
КПСС, положения и выводы, 
изложенные в речи Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева ф  
Пленуме, материалы сессии 
Верховного Совета СССР до 
всех коммунистов, до самых 
широких маос трудящихся.

Качественно новый этап 
в идеологической работе на
ступит после опубликования 
проекта ЦК.'КПСС' «Основ
ные направления экономи
ческого и социального разви
тия СССР па 1 9 8 1 -  1985 
годы и на период до 1990 
года», который будет вне
сен на . всенародное обсуж
дение. ' Задача заключается 
теперь з  том, чтобы изуче
ние и обсуждение этого важ
ного партийного документа 
носило во всех партийных 
организациях конкретный, 
деловой характер.

В повышении трудовой 
активности широких масс, 
коммунистов, и в первую 
очередь руководящих кад
ров, особое значение мы при
даем экономической учебе. 
Очень приятно, конечно, что 
в своей передовой статье 
«Правда» отметила как за
служивающий внима и и я 
опыт коммунистов Грузии, 
где руководящие партийные 
и советские работники взя
ли шефство над политшко-. 
лами и семинарами в произ
водственных коллективах, 
подчеркнув при этом, что 
такое шефство плодотворно 
сказывается на идейно-тео
ретическом уровне занятий, 
на активности слушателей, 
укреплении связи руководи
телей с массами. Вместе с

Важный шаг в этом на
правлении сделал Тбилисский 
горком партии, который с не
давних пор ввел в практику 
встречи руководящих работ
ников города и республики с 
трудящимися непосредствен
но в производственных кол
лективах. Первые же такие 
встречи убедительно показа
ли, как много они дают.

В ходе отчетов и выборов 
к руководству парторганиза
циями приходят новые това
рищи, новые кадры. Очень 
важно, чтобы это были наи- 
•более достойные, наиболее 
авторитет н ы е  коммунисты, 
обладающие высокими поли
тическими и деловыми каче
ствами. Ведь это они соста
вят наш партийный актив. 
Ведь это им предстоит прак
тически претворять в жизнь 
решения XXVI съезда пар
тии.

Контроль, п о в седневная 
проверка принятых решений 
должны пронизывать все сто
роны нашей деятельности, 
постоянно находиться в цент
ре нашего внимания. Мы при
даем этой стороне дела осо
бое значение, поскольку при
нятые решения, как известно, 
надо выполнять. К сожале
нию, эту простую истину ус
воили далеко не все товари
щи, о чем свидетельствует 
анализ, проведенный перед 
настоящим пленумом общим 
отделом Центрального Коми
тета партии. Материалы про
верки говорят о том, что вы
полняются далеко не все ре
шения, не все указания пле
нумов ЦК Компартии Гру
зии, созываемых в конце 
каждого хозяйственного года. 
На следующем пленуме ЦК 
об этом будет доложено осо
бо.

Хорошо было бы, чтобы 
наш отдел оргпартработы, об
щий отдел, отдел планово
финансовых органов и дру
гие отделы ЦК постоянно за
нимались учетом, глубоким 
анализом того, как выполня
ются принятые решения, и 
внесли бы предложения об 
улучшении этой работы.

В период, предшествующий 
съезду партии, нам очень 
важно идеологически обес
печить досрочное выполнение 
заданий десятой пятилетки, 
что послужит реальным ма
териальным Ф у и даментом 
для дальнейшего экономиче
ского и социального развития 
Грузинской ССР в 1981 году 
и во всей одиннадцатой пя
тилетке.

Важная задача работни
ков идеологического фронта, 
средств массовой информа

тем такая оценка всех нас 
ко многому обязывает. Надо 
развивать, расширять, углуб
лять эту форму — форму 
очень интересную.

Если речь идет об эконо
мической учебе, то задача 
заключается в том, чтобы 
тесно увязывать экономиче
ские знания слушателей с 
повышением эффективности 
хозяйствования на данном 
конкретном предприятии или 
в данной отрасли народного 
хозяйства.

И все это еще раз говорит 
о том, что для полной реали
зации постановления ЦК 
КПСС о дальнейшем улуч
шении идеологической, по-, 
литико-воспитатель н о й" ра
боты, как подчеркивалось па 
Пленуме ЦК КПСС, предсто
ит еще очень многое сделать.

к

Пленум Центрального Ко
митета КПСС выразил уве
ренность в том. что комму
нисты, весь советский народ 
одобрят четкую программу 
действий, выработан и у ю 
партией в области внутрен
ней и внешней политики, бу
дут настойчиво и последова
тельно претьоргнь эту про
грамму в жизнь.

Позвольте от имени на
шего пленума заверить 
Центральный Комитет пар
тии, Политбюро ЦК, лично 
Леонида Ильича Брежнева 
в том, что коммунисты Гру
зии вместе со всеми совет
скими коммунистами, что 
трудящиеся нашей респуб
лики вместе со воем совет
ским народом горячо и еди
нодушно, целиком и полно
стью одобряют решения ок
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС, генеральный курс 
иашей партии — подлинно 
ленинский курс. Что комму
нисты Грузии, весь наш на
род готовы отдать все свои 
силы, всю свою энергию, все 
свои знания и весь свой 
опыт претворению в жизнь 
предначертаний партии, ве
ликому делу строительства 
коммунизма, делу великого 
Ленина.

Партия идет навстречу 
.своему съезду.

С новыми, важными дости
жениями идет н а  в с тречу 
съезду Компартия Грузии — 
один из боевых, один из вер
ных отрядов нашей славной 
ленинской партии!

И мы придем к съезду с 
новыми успехами, с новыми 
победами в труде во слазу 
нашей великой Родины — 
родины ленинизма!
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